

Línea del cuerpo siete, en cuarta plana 40 céntimos de peseta. Reclamos en tercera plana: 1 peseta línea del cuerpo ocho. Noticias: 2 pesetas línea en tercera plana. Artículo industrial: 3 pesetas línea.

REDACCION, ADMINISTRACION, IMPRENTA: O'DONNELL, 6 APARTADO 282

# EL RADICAL

Diario Republicano

## SUSCRIPCION

MADRID: mes, 1,50 pesetas. PROVINCIAS: mes, DOS pesetas; trimestre, CINCO; semestre, DIEZ; año, VEINTE. PORTUGAL y GIBRALTAR: semestre, CUATRO francos; año, VEINTICINCO. OTROS PAISES: año, CUARENTA francos.

FUNDADOR-CERENTE ALEJANDRO LERROUX Y GARCIA. TELEFONO 1.321

### PERDIENDO EL TIEMPO

## Verborrea traicionista

¡Nive! ¡Babilonia! ¡El Gran Capitán! ¡Saavedra Fajardo! ¡Azorin!... ¡Vázquez Mella tenemos! No ha pasado una tromba lírica sobre los ejércitos beligerantes; pero si nos ha colocado «El Correo Español» cerca de cuatro columnas de apretada prosa. ¿De Mella? No importa; se trata de verborrea tradicionalista, crepitante, policroma. Pirotecnia, contrastes de luz, detonaciones; luego, sombra, silencio, nada.

Loado sea el Señor, y en qué escarceos se entretienen los tradicionalistas. En plena voragine guerrera, dedican su actividad a discusiones bizantinas.—Saavedra Fajardo fué francófilo, dice «Azorin». Distingo, replica «El Correo Español»: Saavedra Fajardo era germanófilo. Y mientras el señorial comentarista de los clásicos nos regala con un maravilloso artículo, Vázquez Mella, ó quien sea, derrumba sobre nosotros cuatro columnas de disquisiciones escolásticas. ¿Qué delito habremos cometido para que nos lo hagan purgar tan duramente?

Señores, decimos con nuestros clásicos, «no hay derecho». Lo que pudiera pensar un espíritu refinado y exquisito acerca de los países beligerantes, nos tiene sin cuidado. Cojan otra linterna: «Azorin» y «El Correo Español» y busquen el pensamiento de un espíritu procer, que juzgue a los pueblos combatientes en su modalidad presente. O no lo busquen. Lean en los hechos, y enjuícan por cuenta propia; pero rindiendo honrado tributo a la verdad. Las alquitarradas logomaquias de anquilosados silogistas no tienen la más adecuada tribuna en los campos de batalla, donde el vandalismo incendia, roba, asola, asesina. Jamás los cementseros, que mueven al recogimiento, invitaron a divagar sobre si el organismo es esto, lo otro, ó lo de más allá. Sobre los cadáveres mutilados, la virtud mancillada, el derecho hollado y los pueblos demolidos, no se puede pensar en epeyas de spiritus pretéritos, sino en las monstruosidades de los pueblos actuales.

Saavedra Fajardo, en sus «Empresas», ¿era germanófilo ó francófilo? ¿Acaso importa algo? La germanofilia del diplomático español del tiempo de la «nuita», no amengua ni acrece los crímenes que ahora comete el imperialismo teutón. ¡Hechos, hechos!, y no huera logorrea, sin espíritu, sin calor de humanidad. Cuando escribía Saavedra Fajardo, se refería a una Francia regida por los Borbones, y no existía el imperio prusiano. Todavía no se habían soldado los señorios y reinos, plasmados hoy en la rígida turquesa de los Hohenzollern; aun le faltaba a la nación francesa graduarse sangrientamente de maestra del derecho. Desde el siglo XVII al XX la revolución ha abierto un abismo entre las tradiciones y el presente. Y son la Francia de ahora, y la Alemania imperial, por cuyo torrente circulatorio corre el virus prusiano, las que debaten, con las armas, el gigantesco conflicto entre la civilización y la barbarie «kulta». ¿Y qué podía decir Saavedra Fajardo de los pueblos hoy combatientes?

Esos son cuentos de camino; pero de un camino ya pasado y sobre el que no se puede volver. Hoy hacen falta, como dijo Nietzsche, oídos nuevos para una música nueva. La música se oye; la instrumentan los ejércitos alemanes violando la neutralidad belga, arrasando pueblos, profanando mujeres y niñas, asesinando a la población civil. Es la música trágica, horripilante, de gritos y aullidos, de clamores humanos y estridencias de vendaval, preconizada por Wagner. Música siniestra que necesita oídos despiertos, y no timpanos insensibilizados por ancestrales reminiscencias. Para buscarlo parecido, hay que retrotraerse a los tiempos de Atila; pero ni la maligna episcopal, que hurtó el caudillo bárbaro una ciudad floreciente, ha sido ahora capaz de proteger a la industriosa Bélgica contra los bárbaros teutones. Hay Atilas y Atilas, como hay tradicionalistas y tradicionalistas.

Disquisiciones a estas alturas! No se está para esos ocios. Los tiempos que corremos son de ciencia positiva, y no de teorizaciones dogmáticas. ¿Fué Saavedra Fajardo germanófilo ó francófilo? Como si hubiera sido arzobispo. ¿Qué monta eso ante los crímenes que se están perpetrando? Peregrina ocurrencia la de perder el tiempo haciendo sortites, mientras la moderna cultura alemana discurre con morteros de cuarenta y dos...

Pase que nos decite «Azorin» con un maravilloso artículo; pero ¡que nos echen encima cuatro columnas del templo tradicionalista...! Volvemos a nuestros clásicos: «A eso, no hay derecho.»

«La Epoca», órgano oficioso del Gobierno, ha publicado un editorial titulado «El ejemplo de Turquía», como para advertirnos de las contingencias a que España estaría expuesta de romper la neutralidad.

¡Con hombres que tienen este concepto de la nación, no puede extrañarnos su hancarrota!

El Monopolio ha lanzado al mercado unas cerillas de nueva calidad, dando 30 por diez céntimos.

Coincidiendo con esta noticia, la Dirección general de Seguridad anuncia que se pondrán en los estancos los consabidos rótulos de «Cuidado con los rateros!»

### LA INJUSTICIA FISCAL

## LOS PRESUPUESTOS PARA 1915

### Los ingresos

Si el examen de los gastos del presupuesto produce un gran desconsuelo, el de sus ingresos fomenta sentimientos de rebeldía en los hombres conscientes que se dan cuenta de que las llamadas clases bajas son las que más pagan.

Si han subido los precios de las subsistencias y si el pueblo vive en la más espantosa miseria lo debemos al presupuesto de ingresos y más especialmente a los impuestos indirectos.

Es evidente que a la larga el impuesto recae sobre el consumidor, porque el productor lo incluye en los gastos de producción. Pesa primero sobre determinada categoría de personas; se reparte luego entre un mayor número de ciudadanos ó entre todos los ciudadanos de la nación, y acaba por formar parte integrante del precio de las cosas. De manera que el productor no paga en realidad el impuesto; lo que hace es adelantarlo.

La consecuencia de la difusión del impuesto es que todos acabamos por pagarlo en relación de lo que consumimos. Pesa, por tanto, el impuesto sobre la masa y mucho más sobre el pobre que sobre el rico, que se halla en mejores condiciones para soportar la carga.

Si el impuesto directo recae a la larga sobre el consumidor, ¿qué diremos del impuesto indirecto, mediante el cual el Fisco reclama la contribución siempre que la materia imponible se mueve ó se consume?

Mediante la difusión, la imposición directa tiene, hasta cierto punto, el carácter de indirecta; pero en las contribuciones indirectas

el mal es más evidente, y mayor, sobre todo, si se trata de artículos de primera necesidad.

Es, por tanto, preferible el impuesto directo, que es el único racional porque grava la verdadera riqueza, ajustándose, por lo mismo, mejor a la base de imposición fiscal que se adopte. El Estado conoce mucho mejor con él sus recursos, y el contribuyente sabe con exactitud en qué proporción contribuye a los gastos colectivos. Su administración es, además, más sencilla y más barata que la de los impuestos indirectos, y no da lugar a los fraudes y a los abusos de las contribuciones que pesan indirectamente sobre el contribuyente.

Sin embargo, en el presupuesto español se ha cargado siempre la mano en los impuestos indirectos y en los monopolios, que tienen los mismos inconvenientes de la tributación indirecta.

En el presupuesto para 1915 los impuestos directos se elevan a 490.108.068 pesetas, los indirectos a 421.300.000 pesetas y los monopolios a 313.370.000. La tributación indirecta y los monopolios suman juntas 734 millones.

En 1904 ascendían los impuestos directos a 438.797.930 pesetas, los indirectos a pesetas 352.162.000 y los monopolios a 172.501.001 pesetas.

Desde entonces han aumentado los impuestos directos en 52 millones y los indirectos y los monopolios en 210 millones.

Entre los impuestos indirectos figuran los derechos de Aduanas, los impuestos sobre el azúcar, el alcohol y la achicoria; el Timbre; el impuesto sobre el gas, la electricidad y el carburo de calcio, y el impuesto sobre los transportes de viajeros y de mercancías por las vías terrestres y fluviales. Entre los monopolios se encuentran los tabacos, las cerillas, la lotería, los explosivos y los productos de Correos, Telégrafos y Teléfonos.

Para convencerse de que los impuestos indirectos y los monopolios fomentan la carestía de la vida, basta fijarse en la índole de la mayoría de los que figuran en el presupuesto español.

Menos mal si el Estado administrara los monopolios; pero los ha abandonado a Empresas particulares, alegando que esas Empresas las administrarian mejor que él. Los tabacos producen anualmente al Tesoro 154 millones; las cerillas, 23 millones, y los ex-

plosivos, 4 millones; y a pesar de entregar sumas tan importantes al Estado, las acciones de la Compañía Arrendataria de Tabacos y las de la Sociedad de Explosivos, han triplicado su valor. Los que han colocado su dinero en esas acciones se han enriquecido a costa del Estado, que abandonó un negocio por considerarse incapaz de explotarlo, en vez de estudiarlo para sacar de él el mejor partido posible.

Le ha pasado al Estado algo de lo que les sucede a muchos ricos holgazanes: que entregan la administración de sus bienes a un tercerero con tal de vivir ociosos y amanceben cualquier día arruinados.

La nación no necesita administradores, puede y debe administrar ella misma sus fuentes de ingresos; no es admisible que se enriquezcan con esas fuentes de riqueza los parásitos adinerados, que no saben emplear su dinero en empresas que fomenten la riqueza general y que prefieren colocarlo en títulos de la Deuda pública ó en acciones de las Compañías monopolizadoras.

¿Qué se diría si el Estado arrendase el servicio de Correos y Telégrafos y renunciara al derecho que tendrá algún día sobre las líneas férreas? Protestaríamos todos contra semejante absurdo, y sin embargo, tan absurdo es arrendar los tabacos y los explosivos como arrendar el servicio telegráfico.

El Estado debe administrar directamente los monopolios, porque es mayor de edad; y es más: cuando la sociedad no logra cumplir ciertos fines, debe suplir esas deficiencias creando nuevos monopolios. Esa es la tendencia moderna desde que las ideas socialistas influyen en las legislaciones de los pueblos.

Nuestro presupuesto de ingresos es absurdo, irracional, inhumano.

Si el producto de los impuestos se hubiese dedicado siempre a gastos necesarios, el público opinaría que la contribución es una deuda sagrada, y los que tratasen de librarse de una carga de esa índole, reputada equitativa y justa, serían considerados por la opinión como asociados que, después de aprovechar las ventajas inherentes a una asociación, se negasen a soportar la parte de gastos que en ella les correspondía.

La realidad es en este caso muy distinta de la teoría. El impuesto no se aplica a los gastos necesarios; está, además, mal reparti-

do, y el contribuyente, á consecuencia de las dilapidaciones y de las exacciones de que es víctima, paga de mala gana la parte que le corresponde en los gastos de la colectividad.

Las cuestiones de Hacienda han sido el origen de la emancipación de los Municipios, primero, y de la clase media, más tarde; y de la separación de los protestantes de la Iglesia católica y de la creación de cultos disidentes en Inglaterra. Los Estados Unidos se separaron de la metrópoli por una cuestión de impuestos; el desbarajuste financiero adelantó el momento en que había de estallar la Revolución francesa.

De manera que el desorden de la Hacienda y el reparto poco equitativo de las cargas públicas suelen ser síntomas precursores de movimientos políticos que, en apariencia, ninguna relación tienen con la situación económica. No hay mal que por bien no venga.

Alvaro CALZADO

«El Imparcial» ha anunciado una campaña contra el escandaloso negocio de los tiros al blanco. Esto sí que es tener buena puntería, porque van a quedar fuera de combate muchos pájaros... de cuenta.

## BARCELONA

(POR TELEGRAMA)

### El temporal

BARCELONA, 12.—El fuerte viento que ha reinado durante la noche última hizo que las calles se desdoblaran de gente, cerrando sus puertas algunos teatros.

Por fortuna, no ocurrieron desgracias personales y los desperfectos causados por el vendaval se redujeron a algunas paredes de casas en construcción que se vinieron abajo.

Por precaución, los barcos surtos en el puerto reforzaron sus amarras.

Los vapores siguen entrando y saliendo en el puerto como de ordinario, á pesar de la resaca.

El temporal ha amenguado hoy bastante.

### Vapor detenido

Un crucero francés detuvo al vapor correo «Jaime I» en su último viaje á Palma.

El capitán del crucero francés se apoderó de un súbdito alemán que viajaba en el vapor detenido.

### La vacunación

El alcalde ha recibido órdenes del gobernador civil para que sean vacunadas obligatoriamente cuantas personas no lo estén.

### Las huelgas

Está casi solucionada ya la huelga de curtidores.

A los trabajadores que acudieron ayer á las fábricas hay que añadir 658 que han reanudado hoy sus tareas.

Veintiséis fábricas funcionan con el personal completo de su dotación, y en las restantes hay obreros bastantes para que no se interrumpa el trabajo.

Continúa la Policía tomando precauciones, á pesar de que, por fortuna, no se registran incidentes.

Los obreros que aun continúan en huelga son 310.

—Comunican de Igualada que continúa en el mismo estado el conflicto obrero, sin que haya aumentado ni disminuido el número de huelguistas.

Según sus querer avenirse á las pretensiones de los obreros las fábricas más importantes.

También continúa en el mismo estado la huelga de estampadores.

A pesar de que no se registran incidentes, continúa la vigilancia; pues se sabe que las Comisiones de huelgas, aunque no se exhiben en los alrededores de las fábricas persisten en las coacciones a domicilio.

### Expediente gubernativo

Los periodistas Sres. Pahissa y Aguirre han declarado hoy en el expediente que por la Dirección general de Seguridad se inca para depurar responsabilidades en los sucesos ocurridos en la plaza de Cataluña.

El primero ha entregado una colección de fotografías instantáneas, tomadas en los primeros momentos frente al café Continental.

En una aparece un grupo golpeándole, y en otras se ve á la Policía cargando por el centro de la plaza de Cataluña contra la multitud.

Han quedado unidas al expediente estas fotografías.

### El «gordo» de Navidad

Comunican de Gerona que el delegado de Hacienda y el secretario de la Delegación han salido hoy para Ripoll para hacer efectivo el importe del premio mayor del sorteo de Navidad.

Los seis millones de pesetas van en dos cajas de hierro, á las que dan escolta ocho guardias civiles al mando de un sargento.

### Las Juventudes radicales

En la reunión del Comité de la Federación de Juventudes radicales se acordó celebrar mítines en diferentes distritos de Barcelona, para protestar de la subida del precio del pan y otros artículos de primera necesidad.

Se acordó también cerrar esta campaña con un mitin magro, que se celebrará en un teatro del centro de la capital.

### Gestiones de paz?

Se asegura que en breve se reunirán en esta capital significados sindicalistas extranjeros, con el objeto de buscar medios eficaces para que cese la guerra que arruina y entristece á Europa.

### Muley Hafid

El ex sultán de Marruecos Muley Hafid sigue visitando los pintorescos pueblos de nuestra costa.

El domingo último estuvo en Sitges, donde á poco de llegar fué cumplimentado por las autoridades y un representante de la Prensa local.

En el carruaje del alcalde recorrió varias calles, acompañado de las autoridades, deteniéndose primeramente en el Hospital Moderno, que por su situación, distribución e higiene, merece toda clase de elogios.

## LOS VANDALOS DEL SIGLO XX

# Crueldades alemanas en Sena y Marne

**NUMEROSOS FUSILADOS SIN MOTIVO ALGUNO :: SAQUEO E INCENDIO DE CASAS :: MUJERES VIOLADAS Y AMENAZADAS DE MUERTE :: OTRAS, MALTRATADAS DESPUES DEL ULTRAJE :: UNA PATRULLA, MANDADA POR UN OFICIAL, MATA AL DUEÑO DE LA FINCA, Y SE ENTREGA A LOS MAS BRUTALES ATROPELLADOS CON LAS MUJERES :: SOLDADOS INGLESSES, HERIDOS, SON REMATADOS SIN PIEDAD :: MUJERES VIOLADAS EN CUADRILLA EN BELGICA :: HOMBRES ASESINADOS Y QUEMADOS :: :: :: :: :: :: ::**

El día 6 de Septiembre, en Guerard, los obreros Mainier y Didelot fueron fusilados en las avanzadas. El enemigo cogió seis individuos en rehenes; uno sólo ha podido escaparse y volver al país.

En Mompertuis, el mismo día, cuatro alemanes que ya habían estado por la mañana en casa de Mr. Royer, se presentaron de nuevo, á las dos de la tarde, y al ver que había un individuo más que por la mañana, un emigrado, Mr. Donot, al cual el dueño de la casa había dado hospitalidad, sin escuchar razones se los llevaron.

Al día siguiente, en un extremo del pueblo, la señora Roger halló el cuerpo de su marido atravesado de dos balas.

Denot también había sido fusilado. Su cadáver fué descubierto algún tiempo después, en tal estado de descomposición, que no pudo saberse el número de heridas que había recibido el desgraciado.

En una dependencia del mismo pueblo, el guarda de una casa de labor, el Sr. Fournier, fué detenido con un ciudadano suizo llamado Knell. Los alemanes los condujeron hasta Vandoy y los fusilaron.

Un habitante de Voinsles, llamado Cartier, tuvo la misma suerte: Cuando pasaba, en bicicleta, por un camino, á poca distancia de Vandoy fué detenido por los alemanes, que le registraron, encontrándole un revólver. Cartier, sin hacer resistencia, les entregó el arma. Le vendaron los ojos y le fusilaron en el acto.

El 8 de Septiembre, en Sablonnières, donde el saqueo fué general, el ciudadano Delaitre, que había abandonado su casa durante la batalla, para refugiarse en sitio más seguro, fué descubierto por un soldado alemán y le disparó cinco tiros. Falleció durante el día.

En el mismo lugar, Mr. Jules Grillant, de sesenta y seis años, guardaba tranquilamente sus vacas en un cercado, cuando un destacamento enemigo pasó á 150 metros de él. Un soldado que iba separado de la columna le apuntó y le disparó una bala en el rostro. Hay que hacer justicia á un oficial alemán, quien hizo que fuera curado el herido por un médico alemán, y Guillaud se restableció bastante rápidamente.

En Rebais, el 4 de Septiembre, á las once de la noche, los alemanes, después de haber saqueado la joyería de M. Pontreau, cuyos objetos fueron cargados en un camión, pusieron fuego á la casa.

Del mismo modo incendiaron otros tres inmuebles de la calle del Etang, con paja inflamada.

En esta pequeña villa cometieron los alemanes graves violencias. Augusto Griffaut, de setenta y nueve años, fué cruelemente brutalizado. Después de apalarlo, le dieron un tiro en la frente. Le robaron el reloj y el portamonedas con 800 francos.

El mismo día, varios soldados maltrataron á la señora X., de veintinueve años, que se dedicaba al comercio de bebidas, con el pretexto de que tenía ocultos á militares ingleses. La desnudaron y la hicieron permanecer entre ellos en esa forma durante hora y media; luego la ataron al mostrador de su casa, diciéndola que así la iban á fusilar. La dejaron así, custodiada por un soldado alsaciano, quien la desató y la devolvió la libertad.

El 4 de Septiembre, otros soldados intentaron violar á la señora Z., de treinta y cuatro años, después de haber saqueado su comercio de comestibles. Irritados por su resistencia, la cogieron del cuello; pero ella pudo salvarse cortando la cuerda con una navajita que llevaba en el bolsillo; entonces le apalearon brutalmente, hasta la llegada de un oficial que un testigo había llamado.

En Saint-Denis-les-Rabais, el 7 de Septiembre un uano obligó á la señora X. á desnudarse, amenazándola con el fusil; después la arrojó sobre un colchón y la violó, mientras que su suegra, impotente para evitarlo, susurraba á su nietecilla de la vista de este insoportable espectáculo.

El mismo día, en Jouy-sur-Mesin, tres jóvenes de diez y ocho, quince y trece años, que cuidaban á su madre enferma, dos soldados alemanes cogieron á la mayor, la violaron á una habitación próxima y la violaron uno después de otro. Mientras que el uno cometía el atentado, el otro amenazaba á la madre enloquecida con el cañón de su fusil.

El castillo de..., en Forti-Gaucher, ha sido teatro de los más espantables hechos. Allí vivía un viejo rentista, M. X., con su criada, de cincuenta y cuatro años. El 5 de Septiembre, varios alemanes, entre los cuales había un oficial, se adueñaron de la propiedad.

Después de haberse hecho servir de comer, el oficial propuso á la señora Z., allí refugiada, que se acostara con él.

M. X., para evitarle la vergüenza de tales proposiciones, envió á la señora en cuestión á otra casa próxima; pero el oficial fué á buscarla, la llevó de nuevo al castillo, la condujo al granero y obligándola á desnudarse, intentó poseerla. Indignado M. X., disparó en la escalera dos tiros de revólver, y fué cogido y fusilado en el acto.

El oficial dejó salir del granero á la señora X., y obligándola á pasar por encima del cadáver del anciano, la condujo á otro sitio, donde se entregó á sus excesos otras dos veces. Al fin, la abandonó á sus soldados y fué á buscar á la criada; éstos la poseyeron varias veces en el cuarto mismo del anciano que acababan de matar, la obligaron á pasar con ellos la noche en una granja y la sometieron dos veces más al tormento de sus caprichos sensuales.

En cuanto á la criada, obligada por la amenaza de un fusil á despojarse de sus vestidos, fué poseída por el oficial sobre un colchón, no dejándola hasta por la mañana.

Hemos anotado, en fin, con sujeción al testimonio de un consejero municipal de Rabais, que dos soldados ingleses, sorprendidos y heridos en dicha población, fueron acabados á tiros, á pesar de que estaban desarmados, como así lo habían hecho constar.

### EN BELGICA

PARIS, 10.—Un segundo informe dirigido al ministerio de Justicia de Bélgica por la Comisión de senetques, y que comunica la Legación de Bélgica, cita, entre otros, los hechos abominables siguientes:

En Corbeck-Loo, una joven de veintidós años, cuyo marido se encontraba en filas, fué sorprendida estando con varios parientes por una banda de soldados alemanes. A las personas que la acompañaban las encerraron los soldados en una habitación, y á la joven la violaron sucesivamente cinco soldados.

En el mismo pueblo, al día siguiente, soldados alemanes buscaron en su vivienda á una joven de unos diez y seis años. La encontraron en compañía de su familia y los condujeron á todos á una finca abandonada. Mientras que algunos tenían sujetos al padre y á la madre, los demás penetraron á una habitación, abrieron la bodega y obligaron á beber á la joven; después la colocaron sobre una alfombra y la violaron sucesivamente. Como ella oponía resistencia, la pinchaban el pecho con las bayonetas. La pobre niña, abandonada después de haber sido víctima de la brutalidad de los soldados, fué conducida á su casa, y en vista de su grave estado le administró los sacramentos el cura de la parroquia y fué conducida al hospital de Lovaina. En el hospital continúa, en peligro de muerte.

Entrando en Hofstade, los soldados belgas encontraron el cadáver de una pobre anciana que había sido muerta á bayonetas; tenía todavía en la mano una aguja, con la que se había estado fué asesinada. Una mujer y su hijo, éste de quince á diez y seis años, habían sido traspasados á bayonetas. A un hombre lo encontraron ahogado.

En Sempst encontraron los cadáveres carbonizados de dos hombres; uno tenía las piernas cortadas á la altura de las rodillas; al otro le habían cortado piernas y brazos. Un obrero, cuyo cadáver calcinado ha sido visto por numerosos testigos, había sido herido con las bayonetas; todavía vivo, según otras referencias, lo rociaron con petróleo y lo dejaron en la casa, á la que prendieron fuego. Una mujer que salía de su casa fué muerta de igual manera.

El ilustre visitante fué después a la finca Suns-Ferrat, de Santiago Rusiñol, donde admiró el sinnúmero de joyas artísticas que este museo atesora.

EN EL ESPAÑOL

UN HOMENAJE

Ayer tarde se celebró en el teatro Español el acto de hacer entrega a la Sociedad «La Unica», de la medalla y diploma concedidos a dicha entidad por el Ayuntamiento de Zaragoza, con ocasión de la Asamblea de la Federación gremial Española, verificada en aquella ciudad el año pasado.

El teatro estaba completamente lleno de comerciantes madrileños y hermosas señoras. En los palcos se hallaban bastantes concejales del Ayuntamiento de Madrid.

Presidió el alcalde de Madrid, Sr. Prast, colocándose a ambos lados los concejales de Zaragoza, el secretario de dicho Ayuntamiento y representantes mercantiles de la ciudad, el presidente de «La Unica», de Madrid, el presidente de la Cámara Industrial, el del Círculo de la Unión Mercantil, el concejal madrileño Sr. De Miguel y otros señores.

El secretario de «La Unica», Sr. González Ceballos, leyó adhesiones de La Defensa Comercial, de Zaragoza; Unión Gremial, de Sevilla; Círculo de Ultramarinos, de Barcelona; y de otras Sociedades de Huelva, Guadalajara, Sevilla, Madrid, etc., y una carta muy afectuosa de nuestro querido correligionario D. Isidro Mateo, en representación de la Unión Cantabra, de Santander.

El concejal Sr. De Miguel, en una breve peroración dió la bienvenida a los comisionados de Zaragoza.

El vicepresidente de la Cámara Industrial de Madrid saludó también en afectuosos conceptos a los comisionados zaragozanos.

El Sr. Gancedo, del Círculo de la Unión Mercantil, se expresó en términos parciales. El Sr. Cortés, presidente de la Defensa Comercial de Zaragoza, dió las gracias por las atenciones recibidas, y leyó un mensaje a los gremios madrileños de los de la capital de Zaragoza.

El secretario de la Defensa Comercial, señor Sanz, explicó las causas que impulsaron al Municipio zaragozano a conceder a «La Unica» el preciado galardón, cuya entrega se solemniza.

El concejal zaragozano Sr. Claramunt, saludó a los reunidos en nombre de Zaragoza, y explicó elocuentemente la significación del homenaje. Fué muy aplaudido.

El presidente de «La Unica», Sr. Fernández Moreno, saludó emocionado a las representaciones zaragozanas, haciendo breve historia de los trabajos realizados para la Federación Gremial.

Anunció que «La Unica» gestionará, hasta conseguirlo, una distinción, tal como la gran cruz del Mérito Agrícola, del ministerio de Fomento.

Terminó saludando al pueblo de Zaragoza y de Madrid, y a la Prensa de ambas poblaciones.

Se le oyó largo rato. El Sr. Prast, en un sentido discurso, ensalzó el acto que se estaba realizando, y terminó dando un viva a Zaragoza, que fué contestado con grandes aplausos.

El Sr. Claramunt entregó la medalla y el diploma al Sr. Fernández Moreno, a las acordes de la jota, interpretada por la Banda Municipal.

Había sido montada en el escenario la decoración principal de «Gigantes y Cabezudos».

Después, la Banda Municipal interpretó otras jotas.

El acto ha resultado muy solemne.

PARTIDO RADICAL

Distrito del Hospital.—Se pone en conocimiento de todos los radicales inscritos en el censo del partido de este distrito que mañana jueves 14, de seis a diez de la noche, se celebrará la elección de Junta Municipal para el corriente año, en la Casa del Pueblo Radical, Relatores, 24.—El secretario, José Blanco.

Juventud Radical del distrito del Congreso.—Se convoca a todos los correligionarios que forman parte de esta Juventud a la junta que tendrá lugar hoy 13 de Enero, en la Casa del Pueblo Radical, a las diez de la noche, rogando la puntual asistencia.—El secretario, José Quevedo.

Partido Republicano Radical del distrito del Hospicio.—Se convoca a elección de junta municipal, conforme a lo que previenen las bases del partido, para el día 15 del actual, de seis a diez de la noche, en el local del Centro Republicano, Corredora Baja, 20.—El secretario, Ricardo Sepúlveda.

Junta Municipal Central.—El domingo pasado se celebró la votación para elegir la nueva Junta Municipal Central que ha de funcionar durante el año 1915.

Fueron elegidos los siguientes queridos correligionarios: Presidente, Alvaro Calzado. Vicepresidente primero, Sotero Pascual. Idem segundo, Florentino Andueza. Secretario primero, Rafael González Paniagua. Idem segundo, Manuel Torres. Tesorero, José García Agüero. Contador, José Granada.

Federación de Juventudes radicales.—Para hoy miércoles, a las diez y media de la noche, se convoca a los individuos que forman el Directorio de esta Federación en la Casa del Pueblo Radical, calle de Relatores, 24.

Se tratarán varios asuntos de interés para el partido, y se dará cuenta del estado de los trabajos, ya ultimados, para que salga a la publicidad el periódico que será órgano de las Juventudes radicales madrileñas.

Distrito del Congreso.—Mañana jueves 14, de seis de la tarde a diez de la noche, en el Centro Republicano de Atocha, 63, se celebrará la elección de la nueva Junta Municipal de Unión Republicana de este distrito, y se elegirán los representantes en la Asamblea municipal y Junta provincial.

Se ruega la puntual asistencia a esta votación a todos los electores inscritos en el censo del partido.—El secretario, Alfonso García y García.

Juventud radical de la zona Norte (Universidad-Palacio).—Se ruega con gran interés a los individuos que forman la Junta directiva concurrir esta noche, a las nueve y media de la misma, a la reunión que, para tratar asuntos de gran interés, se celebrará en la Casa del Pueblo Radical.—El secretario, J. Fumado.

La guerra europea

Violentos combates sobre el Aisne y al norte de Soissons. La táctica rusa para la invasión de Hungría. El empréstito italiano de mil millones, cubierto con exceso. Poincaré felicita a los fusileros marinos por su heroísmo. Los generales ingleses, con mando en el ejército de operaciones, son condecorados por el presidente de la República francesa. Las autoridades de Arras dan alto ejemplo de valor y patriotismo

La lucha en Francia y Bélgica

Comunicado oficial de las tres de la tarde (DE NUESTRO SERVICIO ESPECIAL)

PARIS, 12.—Desde el mar al Oise, camina intermitente con bastante violencia sobre varios puntos.

Sobre el Aisne, al norte de Soissons, combates muy violentos han sido librados alrededor de las trincheras que conquistamos los días 8 y 10 de Enero. El enemigo pronunció durante el día de ayer varias ofensivas, que hemos siempre rechazado, ganando además nuevos elementos de trincheras.

Desde Soissons hasta Reims, duels de artillería. Nuestras piezas pesadas han hecho callar a las baterías enemigas y sus minenwerfers (lanza bombas).

En Champagne, en la región de Souain, tiro muy preciso de nuestra artillería sobre las posiciones adversas.

Cerca de Perthes, el fortín situado al norte de la venta de Beaussejour ha sido el teatro de una lucha encarnizada. El enemigo ha conseguido establecer una trinchera al interior de una posición, de la que poseemos los puntos salientes. La lucha continúa.

En Argona, hasta el Mosa, nada que señalar.

Sobre los altos del Mosa, dos ataques alemanes, uno en el bosque de Consenoye y otro en el bosque de Le Bouchot, han sido ambos rechazados.

Al suroeste de Cirey-sur-Vecouse, uno de nuestros destacamentos ha sorprendido y derrotado a una compañía alemana que estaba saqueando el pueblo de Saint-Sauveur.

En los Vosgos y en Alsacia, el día ha sido de calma.

El mal tiempo y las tempestades de nieve continúan.

La guerra en el Oeste

La táctica rusa contra Hungría (DE NUESTRO SERVICIO ESPECIAL)

BURDEOS, 12.—Un periódico de esta ciudad publica la siguiente información sobre las operaciones rusas:

«Las operaciones rusas se desarrollan, amenazadoras, contra Hungría, según el plan detenidamente concebido por el general Ruzky, que se ejecuta bajo las órdenes del general Ivanoff.

Las columnas austriacas que habían llegado a Nida se encontraron detenidas en un terreno peligroso, cortado por frecuentes pantanos.

Por otra parte, el ejército austroalemán encargado de ocupar los caminos y defensas que dan acceso a Cracovia, acaba de recibir una decepción casi sin precedente. Se sabe por fin el porqué la artillería rusa, muy activa estos últimos días, ha callado súbitamente. Es que los rusos, después de haber retirado la mayor parte de sus tropas, abandonaron su plan de ataque contra Cracovia, para emprenderlo de nuevo, operando de una manera inesperada, con un ejército que ocupe las posiciones más importantes de los Cárpatos, por la parte de Bohemia.

El ejército austrohúngaro no puede tomar ya la dirección de Varsovia a través de la región pantanosa, en donde los únicos caminos que puede utilizar están minados y en poder de los rusos.

Además, está en la necesidad de defender Cracovia, de tal suerte, que no lo queda otra dirección, para hacer cara a los rusos, que la línea de Wlitzka-Bosnia, en donde ha de encontrarse en condiciones muy desfavorables.

El mando austriaco no podía saber con seguridad si los rusos querían ocupar Hungría, atacar Cracovia ó realizar simultáneamente ambos objetivos.

Ha perdido en esto cinco ó seis días. En lo sucesivo no podrá efectuar en el tiempo necesario la movilización de las tropas indispensables.

La situación militar de la Monarquía austrohúngara es, pues, muy grave.

Las defeciones incesantes de soldados rutenos y rumanos; la desmoralización general; las disensiones entre oficiales austriacos y alemanes; la escasez de víveres y de municiones para la artillería gruesa, amenazan infaliblemente la derrota. Hungría no puede ya constituir una ayuda para los otros.

Muchos de sus distritos están ya invadidos. Necesita defender su capital y más de veinte regimientos húngaros están detenidos en Bokovine para intentar la defensa de Transilvania.

Se ha concentrado un ejército bastante importante delante de Homonna, y se envían tropas hacia Leuchau y Barczesz; pero todo esto se ha hecho como último recurso, pues el sentimiento general es que el lazo tendido por los rusos hará sus esfuerzos inútiles en lo sucesivo.»

Rusos y turcos

Los moscovitas continúan su acción contra los turcos (DE NUESTRO SERVICIO ESPECIAL)

PETROGRADO, 12.—Según un comunicado del Estado Mayor del ejército del Cáucaso, la acción iniciada en la región de Karagow continúa desarrollándose conforme a los planes del referido cuartel general.

Los rusos, en el curso de las operaciones, se han apoderado de dos cañones y de dos compañías completas turcas.

La situación en los demás frentes moscovitas no ha variado.

Los alemanes en Bélgica

El Gobierno belga protesta contra un nuevo atraco de los alemanes (DE NUESTRO SERVICIO ESPECIAL)

EL HAVRE, 12.—Con referencia a la multa de 10 millones de marcos que impuso al pueblo de Contrai (frontera belga) el comandante alemán von Kneesebeck, calificando de clandestino un depósito de armas, que por orden anunciada en carteles públicos por otros comandantes también alemanes, existía en dicho pueblo.

El Gobierno belga ha formulado enérgica protesta contra esa medida, completamente arbitraria, habiendo enviado esta protesta al ministro de Bélgica en Madrid, para que la transmita al ministro de Estado español, y que éste, por su mediación, la comunique al embajador de España en Berlín, el cual habrá de formularla ante el Gobierno alemán.

Tifus y neumonías (DE NUESTRO SERVICIO ESPECIAL)

AMSTERDAM, 12.—En la región belga del Hainaut se ha declarado entre las tropas alemanas de ocupación una doble epidemia de tifus y neumonía.

El Comité sanitario del Hainaut ha rogado a las autoridades germanas adopten precauciones para que el contagio no se propague a la población civil.

Hambre (DE NUESTRO SERVICIO ESPECIAL)

AMSTERDAM, 12.—Reina un hambre espantoso en el Hainaut.

Falta trigo y harina. En Charleroi se amotinó el vecindario y apedreó el Ayuntamiento.

Como cuando la batalla de Waterloo (DE NUESTRO SERVICIO ESPECIAL)

AMSTERDAM, 12.—Ha llegado de Waterloo, huyendo de los alemanes, una anciana de ciento cuatro años.

Ha contado que, siendo muy niña, tuvo que huir también con sus padres de Waterloo, el día antes del en que fué librada la célebre batalla.

Para impedir el reclutamiento (DE NUESTRO SERVICIO ESPECIAL)

LA HAYA, 12.—«La Gaceta de la Alemania del Norte» dice que en vista de que el Gobierno belga pretende reclutar hombres en Bélgica para su ejército, ha habido necesidad de recordar las órdenes del gobernador general de Bélgica que anulan las anteriores del Gobierno belga, y por consiguiente impiden a los naturales del país abandonar el territorio de éste.

La guerra en el mar

Acorazado alemán a pique (DE NUESTRO SERVICIO ESPECIAL)

LISBOA, 12.—El «Diario de Noticias» publica el siguiente despacho de Río Janeiro: «A consecuencia de haberse hundido en pocos minutos el crucero acorazado alemán «Von der Tann», que fué echado a pique por el buque de la misma clase inglés «Invencible», en las costas de Río Grande del Sur, casi toda la tripulación se ha ahogado.»

N. de la R. El «Von der Tann» era uno de los buques más potentes de la flota alemana. Terminado en 1910, montaba ocho cañones de 11 pulgadas y 10 de seis, estando provisto de máquinas que le impulsaban con una velocidad de 25 nudos por hora.

Su tripulación constaba de 910 hombres.

La guerra en los aires

Dos aviadores alemanes intentan volar sobre París (DE NUESTRO SERVICIO ESPECIAL)

PARIS, 12.—Dos aviadores alemanes han intentado volar sobre esta capital.

Uno voló en dirección a Montdidier; otro en dirección a Dammartin.

Salieron a su encuentro varios aviadores franceses y los alemanes desaparecieron.

Un aviador alemán muerto (DE NUESTRO SERVICIO ESPECIAL)

AMIENS, 12.—Un aviador alemán ha volado sobre esta población a las once de la mañana.

Un aviador francés se ha lanzado en su persecución, consiguiendo darle alcance. El aviador alemán cayó al suelo, matándose.

En Francia

El rey de Bélgica protesta contra la detención de Mercier (DE NUESTRO SERVICIO ESPECIAL)

PARIS, 12.—El «Petit Parisien» reproduce un despacho de El Havre, según el cual el rey

Alberto ha dirigido al papa un despacho protestando enérgicamente contra la detención del cardenal Mercier por las autoridades alemanas y por el duro trato a que han sido sometidos numerosos sacerdotes belgas.

Poincaré felicita a los fusileros marinos

PARIS, 12.—El presidente de la República salió de París el domingo por la noche con el ministro de Marina y llegó ayer por la mañana a Dunkerque, donde hizo entrega de la bandera a la brigada de fusileros marinos.

Al presentar la bandera a las tropas, las felicitó por haberla ganado en los campos de batalla, sosteniendo victoriosamente desde largas semanas una lucha violenta y sangrienta, a pesar de las innumerables dificultades que han tenido que vencer.

Terminó diciendo: «Nuestra raza, nuestra civilización y nuestro ideal, son el premio de las batallas actuales. Algunos meses de paciencia, de resistencia moral y de energía, decidirán de los siglos futuros.»

Después, el presidente visitó Cassel, Hazebrouck y Arras, y regresó esta mañana a París.

La Bolsa francesa

PARIS, 12.—3 por 100 francés, 73,40; Exterior, 84,75; Libras, 25,04-25,19.

En Rusia

No ha muerto el gran duque Alejandro (DE NUESTRO SERVICIO ESPECIAL)

PETROGRADO, 12.—Se ha dicho que en reciente combate librado con los turcos había muerto el gran duque Alejandro Michaelevitch.

La noticia ha sido desmentida categóricamente.

El gran duque Alejandro no tomó parte en aquel combate.

En Alemania

Cinismo salvaje (DE NUESTRO SERVICIO ESPECIAL)

BERNA, 12.—Un periódico berlinés, el «Post», publica en uno de sus últimos números un artículo titulado «Seamos crueles». El párrafo más importante dice así:

«Hemos ocupado Bélgica, derrotado sus ejércitos. No obstante, el ejército y el pueblo no comientan todavía finar la paz. Esto es una prueba de que los éxitos militares decisivos no son siempre suficientes para fundamentar en ellos la esperanza del verdadero fin de una guerra.»

En todos tiempos, los horrores de la guerra, la destrucción de ciudades y aldeas, la supresión de comunicaciones y transportes, las pérdidas de bienes, los daños inferidos por el paso de los ejércitos, las cargas impuestas por el alojamiento de las tropas, la presión ejercida involuntariamente ó de intento sobre la población civil de la nación enemiga, en una palabra, todas las calamidades que la guerra produce, han sido un medio tan efectivo para imponer la paz como las victorias militares. También puede decirse que los triunfos militares no son más que un medio de ocupar bastante extensión territorial de un país para ejercer presión sobre todo en población civil y, por su mediación, sobre el Gobierno enemigo. Nosotros parece que queremos renunciar a este medio importante, indispensable podríamos decir, de hacer la guerra.

Hacer la guerra humanamente es, en verdad, hacerla cruelmente, porque una guerra humanitaria—valga la paradoja—dura más tiempo y exige mayores sacrificios. Una guerra humanitaria es además una injusticia para el ejército nacional, porque impone pérdidas sucesivas que nunca se acaban.

La idea de una guerra de este género está inspirada por ese fatal deseo de popularidad que nos ha conducido a tomar ciertas medidas en Alsacia, que se volverán contra nosotros. Nuestros adversarios han violado todas las prescripciones de la Convención de Ginebra.

Nuestro deber, pues, es tratar a los prisioneros y a la población civil enemiga de tal manera que el adversario sufra bien pronto todos los pesares y todos los horrores de una guerra que ha provocado.»

En Austria

Los rumanos podrán ocupar la Transilvania sin lucha (DE NUESTRO SERVICIO ESPECIAL)

ROMA, 12.—Causa aquí gran asombro que Austria no envíe tropas a la frontera rumana.

Se cree que si los rumanos se lanzan a la guerra, los austrohúngaros evacuarán la Transilvania sin lucha, dejando que los invasores la ocupen tranquilamente.

En Italia

Viaje de un ex ministro búlgaro (DE NUESTRO SERVICIO ESPECIAL)

ROMA, 12.—El ex ministro búlgaro señor Ghendieff es esperado aquí.

Los periódicos hacen diversas suposiciones respecto al objeto del viaje de dicho político.

Precauciones contra los aeroplanos

ROMA, 12.—En los Museos de Florencia, Venecia, Verona y Milán son adoptadas precauciones para poner a salvo las obras de arte contra los ataques de aeroplanos enemigos.

Esto es considerado como una prueba de que Italia irá a la guerra muy pronto.

Concesión muy significativa

ROMA, 12.—El Gobierno inglés ha permitido la exportación a Italia de plomo, hierro, petróleo y otros artículos que consideraba contrabando de guerra.

Esta concesión es considerada como muy significativa.

Preparativos de movilización

ROMA, 12.—Es opinión general que la entrada en campaña de Rumania obligará a los italianos a movilizar su ejército y su escuadra.

Se asegura que ya son hechos los preparativos necesarios para la movilización.

La muerte de los hermanos Garibaldi

ROMA, 12.—La muerte de los dos hermanos Garibaldi ha despertado el sentimiento nacional, aumentando la propaganda en los periódicos a favor de la intervención de Italia en la guerra.

«Il Corriere della Sera», cuyo director acaba de ser nombrado senador vitalicio, publica artículos hablando de los peligros de la ocupación militar del Trentino por los austriacos.

«L'Idée Nationale», conservador; «Il Secolo» y el «Messaggero», demócratas, atacan sin cuartel a Austria, empujando con tesón al Gobierno para que intervenga.

La opinión general, aun de aquellos que están lejos del Gobierno, es que Italia entrará en la guerra.

Por eso todos se han puesto de acuerdo acerca de la necesidad de retirar las tropas

del interior de la Libia y de no distraer fuerzas en Albania. De este modo se puede disponer de cien mil hombres.

En Albania

(DE NUESTRO SERVICIO ESPECIAL)

Los insurrectos ocupan las alturas de Ruspolo

ATENAS, 12.—Los insurrectos albaneses han ocupado las alturas de Ruspolo, que dominan a la capital de Dmazzo, donde han comenzado los trabajos preliminares para el emplazamiento de las baterías con que se proponen bombardear la población.

En Chile

(DE NUESTRO SERVICIO ESPECIAL)

Periódico alemán

PARIS, 12.—La «Gaceta Militar», que se publica en Chile, es un periódico fundado por los alemanes, como ya indicara el ex ministro de Estado de aquel país D. Renato Sánchez.

El Gobierno chileno ha enviado a su ministro en Francia, D. Federico Puga, un telegrama autorizándole para publicarlo en los periódicos.

Dice así: «La «Gaceta Militar», órgano particular, que comenzó a publicarse en Santiago después de la declaración de la guerra, es una publicación en la que no colaboran los oficiales del ejército chileno.»

En Holanda

(DE NUESTRO SERVICIO ESPECIAL)

Empréstito cubierto

AMSTERDAM, 12.—El empréstito de 275 millones, abierto por el Gobierno holandés, ha sido cubierto por valor de 300 millones de florines.

Los restos de Garibaldi y Lambert

(POR TELÉGRAFO)

Camino de Italia

MODENA, 12.—Han pasado por esta población los restos mortales de Constantino Garibaldi y Durando Lambert, que son conducidos a Roma.

Ambos como ya es sabido, encontraron muerte gloriosa en los Vosgos.

Num-ruso público ha acudido al paso de los restos por esta ciudad.

Aplazamiento de las sesiones

(POR TELÉGRAFO)

LISBOA, 12.—La Cámara ha aplazado sus sesiones hasta el 14 de Marzo y ha acordado la reunión de los Colegios electorales para el día 7 del mismo mes.

VALLADOLID

Siguen llegando protestas por la prohibición de la reunión de las Diputaciones. Otras noticias

Siguen llegando protestas de todas partes contra el acto del Gobierno, rombiendo la Asamblea de las Diputaciones.

Los aires de rebeldía se renuevan y el espíritu del alma castellana vibra fuerte. De nada sirven las rectificaciones ofiosas del Sr. Dato.

Por mucho que quieran dorar la píldora no conseguirán convencer a nadie. Ahora se ha reunido la Diputación de aquí, habiendo acordado preguntar al Gobierno, por conducto del gobernador, si mantiene sus últimos manifestaciones, en la que se deja ver que él no ha prohibido la reunión. ¿Cuál será la contestación? Si es afirmativa, esto es, si autoriza la Asamblea de reunión de las Diputaciones, entonces resultará que el triunfo no puede ser más completo para éstas. Si, por el contrario, deniega el consentimiento para que dicha reunión se celebre, entonces resultará que vuelve a afirmarse en su primitivo pensamiento. Y aquí de la pregunta ¿cuál es el verdadero propósito del señor Dato, consentir ó prohibir la reunión? Espectáculo consolador es ver resurgir el alma de esta tierra esclava del Poder central, que empieza a manamitirse de una tutela odiosa.

Y venenos en qué para todo esto, porque si después de este despertar consolador quedara todo ello muerto por arte de política partidista y resultara un engaño más, entonces sí que podríamos exclamar: ¡Pobre Castilla irredenta!

Continúan con éxito enorme las representaciones de la magnífica ópera del maestro Vives, «Maruxa».

El éxito alcanzado aquí es de los más resonantes y definitivos. Hace muchos años que no se recuerda otro igual. A ello contribuye con su arte exquisito irreprochable y su voz prodigiosa la señora Iglesias. Ya dije en otra ocasión, cuando informé del estreno de esta obra, que parecía creada para la genial artista por el insigne autor de la partitura.

Justo es rendir homenaje de admiración sincera a esta señora desde las columnas de EL RADICAL, ya que el público se le rinde a diario con ovaciones formidables y cariñosas.

Nuestro querido amigo el popular empresario D. Manuel Pradera, contribuye con sus sacrificios por el arte al mejor éxito de las obras, pues no omite costo para que se presenten sin que falte ningún detalle.

Ahora mismo acaba de reformar la compañía, quedándola tan completa como no habrá otra por los escenarios de España. Hoy han debutado las bellísimas tiple señoritas Boch, teniendo un éxito franco y ruidoso. Mercedes Boch ha hecho una Maruxa inimitable, cantando con verdadero «amore». El público numerosísimo, como día festivo, la aplaudió insistentemente y haciéndola salir a escena, en unión de la señora Iglesias y del Sr. Ruiz, que hace un Rufo completísimo, y que se le hace repetir la canción del Golondrón, por lo bien que la canta.

La señorita Clotilde Boch ha obtenido igual éxito debutando con «La Revoltosa», gustando muchísimo por su excelente voz y su hermosura.

Y aún hay más refuerzo en la compañía. El notable barítono Sr. Cabasés y el tenor señor Bacús, con el notable actor Sr. Idalgo. Todos ellos forman un conjunto escogido, dirigidos por el popularísimo y excelente gran actor Sr. Ballester, que nos hace recordar aquella compañía inolvidable de la Soller de Franco y Franco de Salas, que se pasaron triunfalmente por los escenarios.

Preparanse ensayos de las más excelentes obras, así del género chico como grande.

«El príncipe bohemio», estrenado hace días, sigue representándose con gran éxito.

Alfredo GARCÍA CONDE

10-1915.

# Secuestro de una joven

Cada día se hace más abominable la odiosa tutela que el jesuitismo se arroga en todos los hogares donde no hay un hombre enérgico que ponga coto a su cautelosa actuación para apoderarse de las conciencias y de las fortunas. La «Monita Secreta», libro del sutil ladrón, es puesto en práctica una y otra vez, burlando los códigos concionando a las autoridades, subordinando a sus funcionarios, cuando los planes no salen a medida de los deseos de esa pandilla de embaucadores que en su nefanda obra sacrifican hasta el amor de los suyos para el beneficio de la comunidad. Llegar al fin sin reparar en medios. Esta norma intolerable, para la que, por lenidad, gazaría y complicidad de los Poderes superiores, no ha habido todavía el correctivo—mejor dicho expiación—que merece, acabará por hacer de España toda un feudo de sus sordidos y concupiscentes afanes, si no hay en los amantes de la libertad de conciencia un arranque varonil que acabe para siempre con esa ralea de desaprensivos. Cánovas del Castillo dijo de los pueblos, cuando saben que están mal gobernados, se desnationalizan. Esta palabra desnationalización no está dicha en su acepción directa. Entraña un más alto sentido. Advierte a los gobernantes que cuando en los pueblos no hay justicia, los pueblos tienen derecho a ejercerla por cuenta propia substituyendo el régimen por el que crea más de acuerdo con su ética. Pero nuestros hombres de Estado no han querido dar por buena esta enseñanza y creen que los fusiles pueden acallarse los latidos rebeldes de la opinión. Y no es así. Hará mal en confiarse. Esta impunidad concedida a las oligarquías absorbentes son cánceres que con sus mordeduras exasperan a este paciente país. Día llegará en que estos fermentos de indignación cristalizarán en un movimiento generoso que demolerá para siempre esas torres de Babel que ahora parecen inexpugnables. Mucho de reprochable tiene la Monarquía; pero la hace más odiosa, más inaguantable, su colaboración con el recalcitrante jesuitismo que venimos padeciendo. Y será cosa de librarnos de él violentamente, si no hay, en los que tienen empeño en sostener este régimen caduco, un momento de lucidez que les advierta que es obra de instinto de conservación el cortar a la raposa las uñas.

Y ahora vamos a relatar un hecho escandaloso ocurrido en Sevilla, que llega a nuestro conocimiento por conducto de la Prensa de aquella ciudad, y sobre el cual llamamos la atención del señor fiscal del Supremo, por si, velando por los fueros de su cargo, cree, como nosotros, necesaria su intervención.

Para más detalles se consigna que en la refriega se rompió una silla. Aunque el líquido ingerido fué poco, sirvió lo bastante para privar del sentido a la muchacha, que volvió en sí a LOS DOS DIAS, quedando en tan delicado estado de salud, que fué preciso se la trasladase a un huerto de Triana para que se reposase, en el cual estuvo durante un año.

### El jesuita administra las rentas

La vez popular, interesada grandemente en este asunto por tratarse de personas muy conocidas en Sevilla é intervenir un jesuita del que se murmuraban historias edificantes, dice que este aprovechado miembro de la Compañía de Jesús administra, «ad majorem Dei gloriam», las pingües rentas de doña Dolores, que, al parecer, no han tenido en sus manos grandes progresos.

### Concepción se emancipa

Así las cosas, llegó el día en que la joven, bien aconsejada por los que la querían, decidió emanciparse totalmente é interponer reclamación para que fuese á sus manos el capital que la correspondía. Intervino un prestigioso letrado y consiguió, amigablemente, que se le señalara una pensión de 15 pesetas diarias, dándosele con esta solución un compás de espera á la demanda que iba á entablarse.

Por espacio de estos tres últimos años Concepción ha vivido con su servidumbre en casa aparte, haciendo una vida ejemplar, sin mezclarse para nada en la vida de su madre. Y así hubiera seguido si no hubieran dejado de abonarla tres mensualidades.

### Inexplicable solución de un juez

Se dice que entabló demanda judicial ante el juez del distrito de San Vicente, Sr. Toboso, y en dicho Juzgado, no obstante conservar ella en su poder los recibos, por la simple declaración de un procurador que dijo habersele pagado, se quedó la joven sin percibir esos tres meses de pensión que legítimamente reclamaba; no faltando quien murmure haber visto entrar más de una vez en el citado Juzgado al jesuita Sánchez Prieto.

### Los presentimientos

Desde entonces, Concepción empezó á temer que algo se tramaba en la sombra, y para resolver de una vez las enojosas diferencias familiares, trató de interponer la demanda que había pensado. Parece que entonces un pariente suyo, perteneciente á la aristocracia sevillana, la hizo proposiciones de compra de propiedades ó derechos, proposiciones que no quiso aceptar porque suponían una depreciación de un 50 por 100 en la valoración de las propiedades.

Cada día que pasaba convenía más á la joven de que se casaran en su campaña de despojo, y conociendo de cuánto eran capaces sus enemigos, solicitó del propietario de la casa que habitaba en la calle Antonio Salado, núm. 16, D. Benito Alvarez Izagaga, ciertas y determinadas seguridades en las puertas, en evitación de que pudiera ser sorprendida y la llevaran á un manicomio, pues su familia propalaba entre sus amistades que las reclamaciones por actuación judicial obedecían á la perturbación de su entendimiento.

Concepción abrigaba la certeza de que el acto, de consumarse, sería con atropello de la ley, pues más de una vez dijo á las personas de su intimidad—ninguna de las cuales dudaron nunca de su sano juicio—que ella sabía que no podrían jamás llevarla legítimamente á una casa de salud, porque no habría en Sevilla médico capaz de certificar que no se hallaba en pleno uso de sus facultades mentales.

### El secuestro

Todo salió como la víctima había imaginado. El 23 de Octubre último, el juez municipal de San Vicente, D. Rafael Larrana, D. Manuel Benjumea y dos leales del matrimonio de Miraflores, entraron en la casa número 18, inmediata á la habitada por Concepción, y por la azotea pasaron á la del número 16, mientras dos guardas municipales y un cabo contenían en la calle la avalancha de un público que protestaba indignado contra tal atropello. Después, puertas derribadas, muebles que las atrancaban hechos pedruzcos, veces de la víctima demandando socorro, nuevos estrépitos que acusaban que los saltadores iban realizando su obra, gritos lastimeros de la desventurada joven por el dolor que las ligaduras de los brutales lequeros la producían... Luego, cinco horas de silencio sepulcral, probable cloroformización ó quién sabe si algo más delictivo, aprisionamiento con camisa de fuerza, y á las nueve de la mañana salida del lugar del secuestro... Concepción, magullada, con la cabeza abatida, con huellas de horribles dolores, fué conducida por los lequeros á un carruaje, que partió velozmente á la estación de Cádiz, dando los autores del hecho la depositación en un vagón del tren de Málaga, en cuya capital se certifica de prisa y corriendo, por dos dignos doctores, que la muchacha está loca, y como glorioso epílogo de esta argucia jesuitica, la reclusión de esa desventurada, cuyo único delito consistió en tener una madre fanática y carcer de un buen padre que velase por su felicidad.

Y mientras, anegada en dolor, Concepción veía cerrarse para ella las puertas de un odioso cárcel, el piadoso jesuita quizás estuviere á aquellas horas elevando en el altar la obla simbólica.

Como no se había verificado diligencia alguna; como no se había instruido ningún expediente; como ninguna competente autoridad había intervenido; como ningún médico de Sevilla ni el subdelegado de Medicina del distrito habían dictaminado; como la casa de Concepción fué despojada de documentos y objetos de valor; como, en suma, no se habían cumplido los requisitos que la ley ordena, la Prensa denunció los hechos como constitutivos de delitos graves. Y el digno y celoso juez de San Vicente, señor Toboso—de quien se murmura que goza de la amistad del padre jesuita Sánchez Prieto—encargado de incoar el sumario, lo ha dado por concluso alegando que había un certificado médico de que la señorita Concepción Solís está loca.

Estos son los hechos, señor fiscal del Tribunal Supremo. Y como lo expuesto basta y sobra para sospechar de que puedan llevarse á cabo otros más enormes delitos, velando por la vida de esa desventurada llamamos su atención para que se haga justicia.

Mucho nos congratularemos de poder aplaudir su gestión.

### AMENIDADES DE ARTE

## Los "virtuosos" azacanes

El Arte, lo mismo que la Religión y que la Política, da motivo á infinitos extravíos del corazón y de la cabeza: produce genios; produce equilibrados y también perfectos manirrachos, dignos, eso sí, de concienzudo estudio.

Algunos de los llamados «virtuosos», vamos al decir, extraordinarios, embren en una disciplina artística, ó tocan á no le andan lejos el líder del ente estrafalario y en cierto modo calamitoso, excepción absurda entre lo que le rodea.

Sirvanos hoy de ejemplo un conocido mío, Pablito Guardiola, ex niño ya, y ex precoz virtuoso del piano, instrumento en el que sobresalía á los cuatro y no se á los dos años, antes de que le dieran papilla, si no es que lo destetaron con el teclado, haciéndole machacar sobre Bertini.

De Pablito se habla entre los amigos como de un fenómeno; se celebra su habilidad, que ha ido, naturalmente, en crescendo, como fué la de Mozart, y de la que da muestras gratísimas en conciertos privados y á veces ante el público. Muy bien; ¡qué Pablito éste! Es una maravilla; pero nadie intenta ahondar un poco en el fondo de ese efecto portentoso.

La primera investigación indicada sería la fisiológica. Ese niño ha debido nacer con un teclado en alguno de sus lóbulos cerebrales; sin duda posee en su masa encefálica un «singular organum», determinante de la facultad de tocar, así como otros la tuvieron de rascar las cuerdas del violín. Son estos dos instrumentos los que arrojan casi exclusivamente virtuosos.

En la clasificación de músicos que hacía mi maestro: voceros, soplañafas, rascatrípas y pisateclas (olvido, y yo supliré esta distracción, á los «percusores» ó machacantes: timbales, fierros, liras de pianchuelas, platillos, etc.), solamente los dos últimos producen fenómenos de la ejecución; porque los cantantes notables abundan demasiado para distinguir entre ellos un fenómeno, como la Patti, más portentoso de garganta y órgano vocal, que de cerebro.

Este género de investigaciones nadie lo emprende, lo dejan, sin duda, para los sabios; á la gente le basta el hecho de lo extraordinario ó fenomenal del sujeto y el efecto de su operación; en más no se para.

Detengámonos por eso nosotros un momento á examinar el fondo de nuestro ejemplar Pablito.

Porque desde muy niño mostró afición al piano, que vería tocar á alguien en su casa; y porque tal vez lo sorprendieran con las manos sobre él en tentativa feliz de imitar alguna de las piezas oídas mil veces, diéronle gusto y le enseñaron; él, por su natural disposición, progresó bastante en breve, y antes de la edad en que todos empiezan, podía ya «epatar» á la gente con tocadas hasta cierto punto difíciles, bien que aprendidas machacando y sabidas de memoria, pero no mal ejecutadas: es el proceso histórico de los virtuosos.

—Fenómeno tenemos!—se diría la familia: «eso» es una mina, explotémosla; vengán profesores, cuidemos esta gallina de los huevos de oro. Y desde entonces empezó para Pablito la educación más irregular. De letras, de conocimientos científicos generales rudimentarios, casi nada, lo preciso: leer y escribir; de piano é islas avanzadas, siete, ocho, diez horas diarias, la labor de un ganapán, pero mucho más fatigante y deprimente de las facultades todas en beneficio, ó mejor digamos congestión, de una sola, la explotable.

Hasta que el niño, en pantaloncitos aún, estuvo en disposición de dar un concierto para los amigos, prólogo de otros, más concienzudos, que acarrearon un público, previamente cacareado y del que resultó la consagración «enemiga discrepante», por un concurso que admiraba más que la habilidad artística los pantaloncitos y lo precoz de la criatura; ¡qué mono!

«¿A qué va esto? El camino está escogido. Siga el trabajo incesante de azacán. A París, á Viena, á Berlín con las recomendaciones introductorias indispensables; conciertos también en esas capitales y en otras; ocasiones, regalos de señores y hasta de príncipes, dinero para la familia, y... siga la tarea de azacán diez horas, doce, catorce diarias machacando sobre el teclado. Ese será el campo único de la inteligencia de Pablito; para él no existirá la Gramática, los números, la Geografía, la Cosmografía, las letras, las Ciencias, ¡qué digo!, ni la misma vida con sus encantos, ni nada, más que las siete octavas del piano y las obras de Gerschalt, de Moestcheles, de Chopin, de Liszt, de Grieg, de Bach, de Beethoven, de Weber, de los dioses del eterno piano.

Tán es así, que hoy, me consta, Pablito es ya un mozo sortable en quintas, que no sabe nada de nada; que no tiene mundo, ni amigos de su edad; á solas con una joven, se queda le asustado; vive pegado á las faldas de su madre y verdadero administrador: la que lo exhibe, la que en su nombre contrata, la que lo maneja como á un muñeco vestido con cierta afectación, melindero, con sombrero flexible de artista... ¡imposible!; en una palabra: una máquina de pisar teclas, una pianola animada; he ahí todo.

El solo no podría andar por el mundo, ni tratar á nadie, ni hacer el amor, ni enterarse de la vida; no lee, no se divierte, carece de iniciativas; desconoce la política, la religión, la historia, el derecho, todo lo que es idea, principio, fuerza, vida. Una pianola tiene en sus tripas más órganos y facultades que Pablito en la sesera.

¡Su vida íntima! Las doce ó catorce horas de teclado ineludibles, comer, dormir, una visita con mamá, siempre en expectativa del concierto público ó privado; un viaje para lo mismo, y pare usted de contar; eso es un virtuoso.

La verdad, señores: á ese precio, renunciara yo la gloria eterna. Amo el piano, al mío, que es una carraca de Piazza, fabricante en Sevilla; lo miro con veneración cariñosa; claro es que soy un apasionado de la música; pero si sólo á costa de estar tecleando de por vida diez horas diarias había de llegar á su templo, desde abajo le hubiese enviado la renuncia; porque mucho valdrá ese arte y el Arte entero, más no tanto que se le deba sacrificar la personalidad con todo su señorío de ente libre y con los múltiples goces de la existencia racional.

Un pintor, un escultor, un arquitecto, un literato, un jurisconsulto, no tienen que trabajar diez ó doce horas, hechas una vez sus estancias, para prepararse á pintar un cuadro, esculpir una estatua, componer un dra-

ma ó pergeñar un informe. Los músicos mismos ó virtuosos, estudian, sí, como todo el mundo; pero viven, aman, se divierten, lo que no les impide ser buenos profesores sin estar tantas horas atormentando un instrumento... y á los vecinos.

Y lo diré, aunque me lo reprobuen: para mí vale más un pianista, un violinista, un instrumentista cualquiera, buen músico, expedito lector, diestro repentinista, que toca, y bien, todo lo que le ponen delante, que cumple como bueno ante su artil de orquesta, ante el piano del concierto ó del café, ante el órgano del templo, sin «posse» ni melenas, hombre como todos; vale más, repito, que esos virtuosos extravagantes, planas de estufa al mismo tiempo que azacanes perpetuos.

Ya sabemos que el «virtuosismo» consiste en hacer lo que no hace nadie, en superar dificultades casi insuperables contenidas en obras hechas sin otro objeto que servir de trampolines del ejecutante. Pues yo amo el artil simple en su grandeza, que ni huye las dificultades, ni las busca, porque va al fin artístico nada más: á la belleza. Y ese arte no necesita virtuosos. Se puede ser un Guervós, un Power, sin pasarse trece horas aporreando el piano, sin llevar, como hacía cuando viajaba Planté (un virtuoso algo más serio que mi Pablito), un teclado mudo para usarlo en el vagón.

Eso es vivir en mecánico, y cuantos efectos, cuanto dinero pueda producir, no valen, no y mil veces no, lo que cuestan: el extravío de la sociedad, la esclavitud, la renuncia á la vida, la perpetua azacanería sobre un teclado ó rascando las cuerdas de un violín.

¿Y para qué? ¿No sabemos ya que esas piezas tan admiradas en los conciertos las pueden ejecutar los «virtuosos» dormidos, porque ya las tocarán diez mil veces? En todo, hasta en el virtuosismo, hay sus intrínsecos y su roquito de comedia, un fondo que, examinado, es ridículo, cuando no muy doloroso.

José FERRANDIZ

«El Correo Español» dice: «Bajo ningún pretexto consentiremos que la neutralidad se rompa.»  
Y luego se atreven á llamarnos hipotocadores del orden público!

### EL CACIQUEO EN LA CORUÑA

## Cómo administran los monárquicos

Vamos á dar un botón de muestra de cómo administran los monárquicos los intereses del país, relatando algo de lo mucho escandaloso que ocurre en la Diputación provincial de la Coruña.

A tal extremo han llegado las cosas; de tal calibre han sido los abusos, que en un periódico cuyo director es presidente de la citada Corporación provincial se han publicado juicios acerca del asunto, en los cuales se consigna con la debida dureza los abusos que se cometen.

La opinión pública está alarmadísima en la Coruña ante la cesadía de estos chanchulleros mangoneadores del dinero del pueblo, que tienen en un completo abandono atenciones de tal importancia como las casas de beneficencia, á las que un humano sentimiento de caridad obliga á atender.

La Juventud republicana de la Coruña ha comenzado una valiente campaña encaminada á impedir que los mangoneadores sigan cometiendo tropelías y desmanes. Como los juicios antes citados, que han sido insertos en un diario de la Coruña, tienen la incontrastable fuerza de que han visto la luz en un periódico dirigido por el presidente de la Diputación, y además es creencia general que son debidos á su pluma, vamos á dar á conocer algunos párrafos á nuestros lectores, para que juzguen de la importancia de los abusos cometidos.

Comienza el aludido periódico haciendo una detenida y severa historia retrospectiva de cuanto ha pasado en la Diputación provincial, y explicando el porqué no ha habido presupuestos nuevos, dice: «Nosotros—decía la Comisión de Hacienda—no hemos consignado en el dictamen de presupuesto partida alguna que no procediese de acuerdos de la Comisión provincial de la Diputación. Que se nos diga cómo podríamos evitarlo, á menos de declarar á la Diputación en quiebra. Queremos como el que más, dotar las obras en curso y acometer otras nuevas; pero antes es indispensable acabar de pagar lo que se debe.

Esto es, en términos generales, lo que contestaban los miembros de la Comisión de Hacienda á quienes les increpaban por dejar sin consignación este camino, la otra fuente ó aquella rama.

La verdad del caso es que acerca de esto, todos, unos y otros, tenían razón, aunque pareciera extraño. Es indispensable pagar lo pendiente; es indispensable consignar lo preciso para recomendar á los contratistas de todo género que tienen su dinero invertido en servicios provinciales y esperan año tras año á que se les pague, creando lógicamente en esa larga espera una atmósfera tan dañina al crédito de la Diputación, que los servicios provinciales de todo género salen un 12 ó un 15 por 100 más caros que sus similares, no ya privados, sino de otras Corporaciones, el Ayuntamiento de la Coruña, por ejemplo, como consecuencia inevitable de la tradicional morosidad en los pagos; pero es indispensable también continuar y terminar las grandes carreteras provinciales interrumpidas (Carballo á Portomouro, Campolongo á Areas, Betanzos á Villalba y La Regidoira á Baldayo), cuyas obras, abandonadas, se están destruyendo íntimamente, y acometer otras construcciones de verdadera utilidad, si quiera ya se sepa que, en cuanto el «rifo» de las obras vuelva á abrirse, por él se han de colar, mezcladas á los de verdadera utilidad pública, el camino de D. Fulano y la rampa de D. Mengano.»

Más adelante, y al ocuparse de cómo se dilapidó el dinero presupuestado para el sostenimiento del Hospital de Santiago, donde los enfermos están en un estado de abandono verdaderamente desolador, comenta los hechos en la forma siguiente:

«Y lo peor es que esa Junta de Beneficencia no es capaz de investigar siquiera cómo funcionan los servicios por ella costeados. Sólo así se explican los horrores del cada día más costoso Hospital de Santiago, que arrebató á la provincia tantos cientos de miles de pesetas anuales, y en el cual no hace mucho tiempo—acaso también ahora—que los enfermos tenían que permanecer en el paraguas abierto para que no les alcan-

case el agua que caía sobre sus camas; en cuyas salas entran, sin inconveniente, vendedoras de tortillas, de sardinas, de cuanto más puede contravenir al régimen dietético prescrito á los acogidos, á quienes, en sus largas noches de sufrimiento, no hay quien atienda y ayude en sus necesidades, por unas ó otras razones; por lo cual es frecuente que, aun yéndoles en ello á veces la vida, tengan que abandonar el lecho y la sala para valerse por sí mismos, supliendo así, y con gravísimo riesgo, su desamparo: de ese Hospital, en cuya puerta lleva tiempo y tiempo, en espera de que la cologen, la estufa de desinfección adquirida por la Diputación para las necesidades higiénicas del establecimiento, con partida en presupuesto ampliamente dotada, unas 12.000 pesetas, para su instalación y montaje; de ese Hospital, en suma, donde, catorce años después de comenzar el siglo XX, pueden ver los turistas que visitan sus maravillas arquitectónicas, como bajo los bellos capiteles de uno de sus patios, se alza un montón de enfermos y empleados, los despojos de comida y los detritos de todo género, sino los apáticos empapados en sangre y en pus que se levantan á los operados y—espanta decirlo—hasta los trozos de carne humana, los miembros, los tumores amputados ó extirpados... Es decir, un cuadro medieval en todo el esplendor de sus horrores, digno de ser pintado por la pluma trágica de Manzoni, y de cuya realidad sólo la Providencia, que sigue siendo, á pesar de todo, el mejor antiséptico conocido, puede impedir que surja la histórica, la casi olvidada fiebre de los hospitales.»

Al hablar de la influencia caciquil que los jefes de los partidos ejercen sobre los diputados que militan en sus filas, para chanchullar á sus anchas dentro de la Diputación provincial, censura el servilismo de los que dejan dominar, fastidiando su conducta con frases tan enérgicas como éstas:

«Los jefes son responsables de los diputados que «envían» á la casa—y no es poco á veces—, y con frecuencia, de los nombramientos que imponen. Pero no puede hacerse responsables de nada más, y menos que de otra cosa, de que se administre tan mal, de que las razones que da la provincia en sus servicios ó establecimientos, sean iguales ó inferiores á las que costean otras corporaciones y cuesten un 15 ó un 20 por 100 más caras; de que la nómina de empleados provinciales haya subido en pocos años, de 25.000, á cerca de 39.000 pesetas mensuales; de que se haya permitido que la provincia resulte dividida de hecho en dos zonas, la que paga el contingente y no recibe subsidios de la Diputación, y la que, sin duda por no confundirse con la otra, se lleva el presupuesto y no paga su parte de cargas; de que haya en el presupuesto corriente cerca de 14.000 pesetas para luz y calefacción de las dependencias provinciales instaladas en la capital, y aun sea insuficiente la partida, entre otras cosas, por que en la imprenta del Hospicio arden durante el día 1576 bujías eléctricas de filamento de carbón (75 por 100 más caras que las metálicas) para componer el diminuto «Boletín Oficial», mucho más necesitado de luz, por lo visto, que el «Times» ó que el «New York Herald». Los jefes no son responsables de nada de eso; los responsables somos, como en el cuento tristemente célebre del Meco, en los más, en ellos mismos ó por omisión, los más, en ellos mismos ó dejados de poner las pesadoras manos, realizando el abuso ó no decidiéndonos á evitarlo.»

Con esto basta para que nuestros lectores juzguen de los desmanes que los administradores monárquicos cometen con los intereses de la Diputación provincial de la Coruña, que son los intereses del pueblo.

La Juventud republicana de la Coruña ha impreso unas hojas con los juicios publicados en el diario coruñés que dirige el presidente de la citada Corporación, para distribuir las profusamente por toda la provincia y que el pueblo se entere de cómo se maneja y se dilapidó el dinero que el contribuyente aporta á las arcas provinciales con su trabajo; de cómo chanchullean aquellos á quienes la opinión otorgó la honra de depositar en ellos la confianza de sus votos para que defendieran sus intereses.

Es digno de aplauso la campaña emprendida por la Juventud republicana de la Coruña, y ante hechos como los apuntados, que no pueden, que no deben quedar en silencio, sería conveniente que las altas autoridades á quienes corresponde intervenir en el asunto, para poner coto á tanto abuso, pues no es lógico que con su indiferencia amparen á los caciques chanchulleros y mangoneadores.

El «chauffeur» que destrozó anoche al niño, es alemán.  
¡No podía ser otra cosa!

### NUESTRAS JUVENTUDES

## CONCIERTO MUSICAL

Hace pocos días tributábamos en estas mismas columnas merecidas alabanzas á la Juventud radical de Buenavista. Hoy hemos de hacer los mismos entusiastas elogios á la Juventud radical de la zona Norte.

Dirigida por valientes muchachos, como Isern, su presidente; Morales, Yanes, esta valiente colectividad hace una constante campaña de propaganda republicana. Convencida de que hay que rendir al Arte los honores debidos, organizó para el sábado pasado un concierto con escogido programa.

Tocaron nuestros queridos amigos Luis Doze, Aquiles Vela y Núñez, piano, violín y violoncello, respectivamente, la hermosa fantasía de «Tosca», del celebrado Puccini.

Después, solos el piano y violoncello, interpretaron de un modo admirable «Canto de primavera», de Rogelio Huguet; «Las cinco cantantes», de Gabriel Marie, y la «Despedida del soldado», de Cavelli.

Violín y piano ejecutaron después las celebradas «Danzas noruegas», de Grieg. Violín, violoncello y piano interpretaron, por último, «Cavalleria rusticana», de Mascagni, tan perfectamente, que hubieron de repetir.

El maestro Doze, solo, ejecutó la sonata 14 del gran Beethoven, con tal dominio del piano, que el público premió su labor con una ovación entusiasta.

Núñez y Vela demostraron, también, sus conocimientos musicales y su alma de artistas. El uno con el violoncello y el otro con el violín, hacen prodigios. A nuestros tres queridos correligionarios damos sincera enhorabuena por el éxito obtenido.

A la Juventud radical de la zona Norte la animamos para que prosiga su admirable labor, y de la Casa del Pueblo Radical, en cuyo amplio salón de actos se celebró el concierto, esperamos que repitan estas fiestas que tanto agradan á los socios.

DE VALDEPEÑAS

# Anarquía municipal

Para el señor ministro de la Gobernación

Es verdaderamente lamentable lo que ocurre en este Municipio, al que tengo el sentimiento de pertenecer y de lo cual es causa la apatía de los ministros, que por servir a diputados sin prestigio toman para la administración municipal esté en manos de gentes sin cultura y sin talento, que no tienen otros méritos que ser sumisos y serviles con los poderosos caciques.

Es posible que en ningún pueblo de España ocurra lo que en éste, en lo que al Ayuntamiento se refiere.

Desde la Restauración acá, en todos los pueblos de la Península vienen ocupando el mando de sus Ayuntamientos conservadores o liberales, según turno en los destinos de la nación uno u otro partido. Pero lo que a éste respecto ocurre en Valdepeñas es intolerable.

Sin duda el ministro de la Gobernación ignora quién está al frente de este Ayuntamiento. Pues bien; sepa el Sr. Sánchez Guerra que salvando todos los respetos personales—es un intruso sin arraigo y sin prestigio en la opinión.

El presupuesto municipal está a merced de un caciquillo garcipetista, que hace de él mangas y capirotes, repartiéndolo a sus anchas entre sus parientes y amigos; cosa de la que puede dar fe el Sr. Gutiérrez de la Vega, que está en manos de este desastroso político por obra y gracia del Sr. Yáñez.

Estos dos mangoneadores de la administración pública, enemigos de todo lo que sea buscar el bienestar del pueblo, cosa que quedó plenamente demostrada cuando fué alcalde el último de los citados señores, al amparo de cuyo mando se desarrollaron en este pueblo todos los vicios y todas las inmoralidades, se empeñan en sostener en su puesto a toda costa a un alcalde sin talento y con un desconocimiento absoluto del cargo.

Y de un lado porque el cacique Sr. Yáñez no tiene con quien sustituirle y de otro porque el Sr. Camacho tiene en el actual alcalde un editor responsable para todos sus manejos, este monstruoso continúa al frente del Municipio de Valdepeñas, para desdicha del pueblo.

El desconocimiento de los deberes de su cargo y su falta de aptitudes para desempeñarlos, hacen que el Ayuntamiento atraviese por una situación tan anormal que, como decía muy bien EL RADICAL del día 8, no se cobra ninguna renta.

Rese a este estado de cosas, el alcalde no convoca a sesión ni toma determinaciones ni ningún escrito para resolver el conflicto; pues si bien es cierto que hace tres semanas se celebró una sesión para tratar del asunto, los mangoneadores se dieron tal maña, que los concejales de la oposición llegaron tarde, a pesar de ir a la hora debida.

Ocurren estas cosas, se da este caso anárquico en la administración municipal, excelentísimo señor, porque nuestras quejas, nuestras denuncias sobre los casos de mala administración las suele oír su señoría como quien oye llover.

Que un día se le dice a S. E. que el Ayuntamiento de Valdepeñas había enajenado una finca para que con las veinte mil cinco pesetas importe de dicha venta construir un depósito de carnes? Pues como si se le dijera versos a la luna. A las veinte mil cinco pesetas les dieron otro destino y el depósito de carnes sin hacer. ¿Que al día siguiente se llama otra vez la atención de su señoría de que han confectionado un reparto legal, dando lugar a innumerables reclamaciones, por lo cual aun no se ha podido cobrar? Igual que si se le contase al núcleo. ¿Que después nos volvemos a dirigir a V. E. participándole que la mayoría de este Ayuntamiento había destinado diez mil pesetas de las que recibía de los Casinos para Beneficencia, para una corrida de toros? Pues como si se le hubiera manifestado a los Reyes Magos.

Ante estos hechos, y envueltos en estos vividores políticos por su impunidad en la realización de sus actos, llegó el momento de confectionar los presupuestos para el año que rige.

Valdepeñas, como no ignorará el señor ministro, tiene sustituidos los Consumos; por lo cual, desde el año pasado está comprendido este pueblo en los beneficios que por la ley de 12 de Junio de 1911 le corresponden. Y aquí aparece la causa del actual conflicto.

La Comisión permanente de Hacienda de este Municipio presentó unos pliegos de condiciones de los arbitrios municipales, aumentados algunos de ellos en sus tipos contributivos. Preguntados por otro señor concejal y por el que esto suscribe, que a qué obedecía el aumento en las rentas, se nos contestó que para reducir o evitar el repartimiento, por resultar éste odioso y desigual.

Mas cuando llega el momento de discutir los presupuestos vemos con asombro que además de haber reforzado los arbitrios, se sostenía el reparto igual al del año anterior, no rebajando tampoco lo que por ley correspondía por tener sustituidos los Consumos.

Ante este atropello, no sólo combatí los presupuestos por su anormalidad e injusticia, sino que al votar la totalidad voté en contra, lo mismo que yo hizo D. Luis Megía. Además nos habían prometido a las oposiciones, lo mismo el alcalde (si se le puede dar este nombre), que el jefe de la mayoría, Sr. Camacho, que para el día primero de Enero del corriente año las rentas habían de estar todas arrendadas; palabra que tampoco se ha cumplido, pues desde el 24 de Octubre último que fueron aprobados los discutidos pliegos de condiciones de los arbitrios, aun no se ha ultimado la formalización de los mismos, por lo cual no se sabe cuándo se podrán arrendar dichas rentas.

Y eso que el Ayuntamiento ha pagado mil pesetas al letrado Sr. Camarero por haber confectionado los tan repetidos pliegos de condiciones, los cuales han tenido la virtud de trastornar nuestra Hacienda municipal y perturbar la tranquilidad pública! Y encima le quieren nombrar asesor secretario particular del alcalde, con dos mil quinientas pesetas de sueldo!

Ante tanta burla, el vecindario se ha negado rotundamente a satisfacer los nuevos arbitrios; teniendo la culpa de esto el alcalde, que no sabiendo ordenar ni disponer, consiente que una empleomanía inconsciente trate de cobrar de forma que no es la acordada por el Ayuntamiento, como se probará en la primera sesión que se celebre.

Es de creer, señor ministro de la Gobernación, que ante el bienestar, la buena administración y la tranquilidad de un pueblo de veinticuatro mil habitantes, que tan pacientemente viene sufriendo tanto vejamen, tanto desprecio y tanto insulto; pero que ya se va cansando y demuestra estar dispuesto a volver por sus fueros, tome su excelentísimo

una determinación salvadora, pues, de lo contrario, yo, como concejal, declino mi responsabilidad sobre aquellos que pudiendo hacer todo y resolverlo todo, no hicieron nada en evitación de un conflicto que, después de ocurrido, no se cura con lamentaciones.

Pedro V. GOMEZ  
Valdepeñas, 11 de Enero de 1915.

# Información política

Altos cargos

Manifestó el Sr. Dato que se había firmado la combinación de altos cargos anunciada, que consiste en el nombramiento del marqués de Cabrifana para el cargo de ministro del Tribunal de Cuentas, ocupando la vacante de éste el Sr. Seoane, como fiscal del mencionado alto Cuerpo.

A éste le sustituye en la Dirección de Propiedades el Sr. Argüelles.

También ha firmado el rey el decreto admitiendo la dimisión del gobernador de Albacete, Sr. Castillo Soriano, y el nombramiento del sustituto de éste, que ha recaído en nuestro querido compañero en la Prensa D. Eduardo Mendaro.

El presidente del Consejo, conversando con los periodistas, deploró la derrota electoral del Sr. López (D. Daniel), de cuya personalidad periodística y política hizo un cumplido elogio.

Entre las personas que ayer visitaron al jefe del Gobierno figuraban los Sres. Azcárate y Pulido.

Confirmando el presidente que hoy se celebrará un nuevo Consejo preparatorio del que el rey presidirá mañana jueves.

También visitó al Sr. Dato una Comisión de la Unión general de Trabajadores, que fué a entregar las siguientes conclusiones aprobadas en la última junta general:

Solicitar del Parlamento que, con preferencia a otros asuntos, dedique su atención a los siguientes proyectos de ley, para que puedan cuanto antes quedar votados: Código menor regulación del trabajo en las panaderías, para que desaparezca el nocturno; reforma de la ley de Accidentes del trabajo, incluyendo en ella a los obreros agrícolas; contrato del trabajo, y algún otro.

En los que más hincapié hicieron los comisionados fué en que antes de que se discuta el proyecto de construcciones y bases navales y de que se trate todo otro asunto, el Parlamento resuelva la gran crisis obrera que hay en España y que azota ya con el hambre a millares de familias proletarias.

El Sr. Dato ofreció poner de su parte cuanto pudiese para satisfacer las demandas expuestas.

Los comisionados se interesaron también por el indulto de los reos de Benagalbón.

De Fomento

El ministro de Fomento ha dispuesto que los vapores de la Compañía de Industria y Navegación de Barcelona, que realizan el servicio normal entre Canarias y la Península, hagan obligada escala en Sevilla.

Tiende esta medida del Sr. Ugarte a que los frutos del mencionado archipiélago tengan más medios de difusión por los mercados de la Península.

Ha firmado el ministro varios expedientes autorizando la rebaja de transportes de otras tantas Empresas ferroviarias.

Acompañada del Sr. Rodríguez, ha visitado al ministro de Fomento una Comisión de corredores de Bolsa de Barcelona para interesarle en favor del expediente incoado para resolver la cuantía de la fianza que deben imponer para su funcionamiento como agentes.

El Sr. Nogués presentó al Sr. Ugarte a los representantes de la Sociedad de Seguros El Progreso, hoy suspendida, que solicitan la reposición de la misma.

Confirmando el ministro que en el Consejo de hoy quedarán ultimados los términos del proyecto de pavimentación de Madrid, que en el de anteaño quedó pendiente de algunos extremos de orden burocrático.

Se han expedido las necesarias cantidades para la reparación de las carreteras de las provincias de Granada y Sevilla.

En cuanto a las carreteras radiales de Madrid, antes de finalizar este mes podrá darse colocación en ellas a gran número de obreros.

Para tratar de esta y otras cuestiones relacionadas con el Municipio, visitó ayer al ministro el alcalde de Madrid.

Asamblea de agricultores

Mañana jueves se celebrará en Toledo una Asamblea de agricultores regantes de la zona del canal del Jarama, correspondientes a los pueblos de los distritos de Getafe, Illescas y Toledo, a la que concurrirán también los diputados a Cortes y provincias de dichos distritos y senadores de Madrid y de Toledo, para gestionar la rehabilitación o reconstrucción de la real acequia del Jarama en la misma forma que la construyó el rey Carlos III.

Firma de Hacienda

Reorganizando el Cuerpo de Abogados del Estado y la Dirección general de lo Contencioso.

Dictando reglas sobre la forma de practicarse las liquidaciones a Corporaciones civiles para indemnizarlas de sus bienes enajenados.

Jubilando a D. Pedro Mingo, inspector regional de Hacienda.

Nombrando para el anterior cargo a don Juan Ródenas y Martínez.

Idem inspector regional a D. Carlos Vieyra de Abreón.

Idem jefe de Administración de cuarta clase y de Sección a D. Luis López Gutiérrez.

Idem interventor de Hacienda de Coruña a D. José María Fernández Ladrada.

Idem id. de la provincia de Córdoba a don José Menós y Abadal.

Varios decretos de promulgación de leyes.

En honor de Esteban Collantes

El grupo de senadores y diputados que suele reunirse a última hora de la tarde en el Congreso, bajo la presidencia del doctor Maestre, y que por voto unánime de los concurrentes fué denominado «El Zoco», observará mañana con un almuerzo en el restaurant de la Cámara popular al ministro de Instrucción, que era uno de los más asiduos concurrentes, para celebrar su elevación a los Consejos de la Corona.

Huelga solucionada

El gobernador de Oviedo telegrafía al ministro de la Gobernación que el alcalde de Gijón consiguió anteayer la solución de la huelga de canteros, y que éstos han reanudado ayer su trabajo.

Visita de cortesía

El ministro de Gracia y Justicia estuvo ayer mañana en el Tribunal Supremo para devolver la visita de cortesía que le hizo este alto Cuerpo.

Desde el Supremo se trasladó a la Casa de

Canónigos, para visitar los locales donde están instalados los Juzgados.

Desaba el Sr. Burgos informarse personalmente de las condiciones en que se encuentran los Juzgados, pues tenía conocimiento de algunas deficiencias.

¿Hay aproximación?

Los rumores circulados en días anteriores referentes a una próxima inteligencia entre las dos ramas liberales, tomaron ayer más cuerpo, con motivo de una reunión celebrada en la casa de un elevado personaje político, a la que han asistido elementos de ambas agrupaciones.

Interrogado por nosotros el Sr. García Prieto, ha negado la existencia de los referidos trabajos de aproximación.

La pavimentación de Madrid

El Consejo que esta tarde se celebrará en la Presidencia será dedicado casi por completo a la terminación del proyecto de la pavimentación de Madrid.

El Sr. Sánchez Guerra decía ayer tarde que anteaño no pudo terminarse el estudio, a pesar de habersele dedicado por el Consejo la mayor parte del tiempo, porque el expediente comprende una porción de problemas jurídicos y administrativos, aparte la multitud de informes técnicos.

Y se declaró desierto el concurso de adjudicación—preguntó un periodista.

Eso, de ninguna manera—contestó el ministro de la Gobernación.

Como por muchos se creía todo lo contrario, tiene importancia la declaración del señor Sánchez Guerra.

De Gobernación

El Sr. Quejana manifestó esta madrugada a los periodistas que entre los telegramas recibidos de la Península que acusan novedad figura uno de Las Palmas, comunicándole que el inspector de Sanidad, D. Jacinto Martín, fué agredido por cuatro individuos, los cuales le hicieron varios disparos, sin que por fortuna ninguno de ellos le hiriera, deteniéndolo personalmente a dos de éstos; y el gobernador de Coruña comunica que en Camello de Comerío embarcó el vapor «Natalia», de la matrícula de Sevilla, salvándose toda la tripulación; y en Barcelona reina gran tranquilidad, habiendo reanudado su trabajo los obreros que estaban en huelga.

# El pleito de las zonas neutrales

La asamblea de Badajoz. Conferencias en Zaragoza. Lo que dice la Prensa provincial

BADAJÓZ, 11.—Se ha celebrado en la Cámara Agrícola una reunión preparatoria de la Asamblea magna que comenzará mañana para tratar de las zonas neutrales.

Presidió el presidente de la Cámara de Badajoz, asistiendo el de Cáceres.

Se aprobaron las conclusiones y se acordó la constitución de una Comisión mixta de ambas provincias para que lleve la representación en todos los actos.

Para asistir a la Asamblea han llegado los diputados a Cortes Sres. Pacheco, Torres Pílares y Rosado y el senador Sr. Muñoz Chaves. Se espera a otros varios.

BADAJÓZ, 12.—Continúan llegando asambleístas para la reunión de hoy, animando a la población.

Llegaron diputados y senadores.

En la reunión preparatoria se aprobaron las conclusiones de Cáceres sobre revisión arancelaria, negociación de Tratados de comercio, reunión aduanera en Portugal, supresión de los derechos de exportación sobre el corcho en plancha, reposición de los derechos sobre el centeno y el maíz y conveniencia de conservar las liquidaciones en la exportación de cereales y ganados.

A la Asamblea de hoy se llevan conclusiones definitivas y la aprobación de las propuestas de Cáceres.

Se transmitirán las conclusiones a las Asociaciones de ambas provincias y se comunicarán a los representantes en Cortes para que cooperen a la formación de un programa con las necesidades de Extremadura.

En el Ateneo de Zaragoza

ZARAGOZA, 12.—Continúan las conferencias en el Ateneo sobre zonas neutrales.

Disertaron D. Nicolás Escoriaza, industrial de esta población, y el catedrático Sr. Gasón y Marín.

El primero comenzó diciendo que en la concesión de zonas francas ve un peligro para las industrias del interior. Declaró su admiración por Cataluña.

Se felicitó de la solidaridad establecida entre los aragoneses para defender los intereses de la región.

El Sr. Gasón Marín comenzó por definir el puerto franco, el depósito franco y la zona neutral, expresando detalladamente las afinidades y diferencias entre las tres formas requeridas por los que afirman la necesidad de encontrar la fórmula que permita el libre cambio dentro de un régimen proteccionista.

Afirmó que el asunto es puramente político; pero de política menuda, tanto, que impide ponerse de acuerdo a los peticionarios de los depósitos francos en el puerto con los de la zona neutral.

Terminó manifestando que el Estado debe oír a las provincias del interior, más débiles que las del litoral, y por tanto más necesitadas de tutela.

EN VALENCIA

Reunión de la Junta de Defensa

VALENCIA, 11.—En el local de la Cámara de Comercio se ha reunido la Junta de Defensa para tratar de acordar la definitiva actitud sobre el proyecto de zonas francas y de Banco Nacional de Crédito.

Ha sido leída una comunicación de la Cámara de Comercio de Barcelona, diciendo que, suponiendo enterada a la de Valencia de la actitud adoptada por la de Zaragoza, ruega suspenda todo acuerdo hasta conocer los folletos que publicará la de Barcelona, explicando las ventajas de ambos proyectos y demostrando que no pide por egoísmo, sino en consideración al beneficio del país.

EN VALLADOLID

Nueva prohibición de la Asamblea

VALLADOLID, 11.—Han visitado al gobernador civil el presidente de la Diputación provincial, D. Luis Conde, y el diputado republicano Sr. Cubas, con objeto de recibir la contestación al ruego que le hicieron el sábado para que recabara del Gobierno autorización para celebrar la suspendida Asamblea.

Se fundaba en que parecía existir contradicción entre las manifestaciones hechas por el jefe del Gobierno y la orden gubernativa.

El gobernador ha contestado que el Gobierno reitera la prohibición.

Los ánimos, que parecían aplacados, han vuelto a soliviantarse.

LA PRENSA PROVINCIANA

«El Progreso», de Barcelona

En este querido colega leemos un vibrante artículo sobre las zonas neutrales, en el que analiza el engrandecimiento de Cataluña y los odios de que es objeto ahora dicha región, por parte de algunas provincias.

De él copiamos estos párrafos: «Es de asombro el sentimiento que produjo en Cataluña la inesperada agresión de que nos hacen objeto algunas provincias españolas mancomunadas por odios que no sospechábamos siquiera.

La tormenta en que se envuelve a Cataluña del otro lado del Ebro, llega aquí detonante, rugidora, como amenazando aniquilarnos por haber osado creernos con derecho a trabajar, a echar en el surco todas nuestras energías y a esperar los brotes nuevos que le ofrecíamos a la Patria con orgullo.»

Luego, hablando de la lucha con las industrias extranjeras, añade: «Las zonas neutrales! Cataluña quiere luchar en campo abierto con las industrias extranjeras, asegurar el trabajo de los millares de obreros de todas las regiones españolas que acuden a ella para ganarse el pan prestándole su esfuerzo; quiere despertar con su ejemplo, estimular con su energía a todos los que duermen sobre el surco, y Cataluña es tachada de egoísta, de descaída, de anti-española.»

Y, por último, habla de las regiones que más han luchado por su independencia económica, diciendo: «Cuna y clave de la nacionalidad española será para todas la región que haya afirmado la personalidad económica de España en el orden internacional; la que haya luchado por la independencia económica con más bríos; aquella a quien España se le deba en realidad.

No diremos nosotros que haya sido Cataluña; pero sí afirmamos que no hay derecho a excluirla en ese concepto delante de ninguna otra de las regiones españolas.

No, más que nadie, no; pero menos que otras, tampoco.»

«El Norte de Castilla»

Continúa publicando una extensa información sobre este asunto y menciona un telegrama de Soria y una carta de Albacete, recibidas en la Diputación de Valladolid.

Dies así el telegrama: «SORIA, 10.—Presidente Diputación Valladolid.

Interpreto sentimiento compañeros, reiterando adhesión proyectada Asamblea. Diputación provincial soriani, iniciadora reforma arancelaria, reclama puesto actual campaña, secundando actitud gallarda Diputación Valladolid.

Recibidos telegrama y carta. Enviaremos conclusiones.

Saludo a usted y dignos compañeros. — Posada, presidente interino.»

Y la carta de Albacete comunica que, reunidos los diputados provinciales con representantes de las Cámaras de Comercio y Agrícola, el director del Banco de Albacete y el alcalde de la capital, acordaron nombrar una ponencia que envíe las conclusiones.

Además, dicho diario inserta los siguientes telegramas de la región: «BURGOS, 10.—Los periódicos «El Papanosca» y «La Voz de Castilla» censuran la orden del Gobierno prohibiendo la reunión de las Diputaciones castellanas, y excitan a la Cámara de Comercio, Ayuntamientos, Sindicatos y demás organismos, a que protesten hasta conseguir que se autorice la reunión convocada en Valladolid.»

«VALENCIA, 10.—Sigue siendo objeto de grandes censuras de los agricultores, la suspensión de la Asamblea de Diputaciones de las provincias cerealistas, que había de celebrarse en Valladolid.»

Hoy llegaron de Madrid el director general de Obras públicas, Sr. Calderón, y los diputados a Cortes D. Jerónimo Arroyo y marqués de la Valdivia.

«MEDINA DEL CAMPO, 10.—La Sociedad Círculo Mercantil ha dirigido un telegrama al presidente del Consejo, Sr. Dato, protestando contra la suspensión de la Asamblea de Diputaciones cerealistas.

También ha celebrado hoy una reunión el gremio de labradores, para protestar contra el acto del Gobierno.

Opina esta entidad que el proyecto de zonas neutrales perjudica a la producción nacional, en favor sólo de Cataluña.»

«Las Provincias», de Valencia

Este diario, después de estudiar ligeramente el problema, dice que ha creado antagonismos entre diferentes regiones y ve en un grave conflicto al Gobierno.

De él es esta párrafo: «La discusión, pues, del proyecto de zonas neutrales en el Congreso, es un grave conflicto para el Gobierno, ya que amenaza con una división en el mismo mayoría, desde el momento en que muchos diputados se disponen a sumarse a uno u otro bando, según que la región a que pertenecen es favorable o contraria al proyecto, y ello lo hacen con ese calor que engendra muchas veces enojos y perturbaciones.»

«El Comercio», de Gijón

Hablando de las peticiones hechas por esa provincia, dice: «No hemos de perder de vista que Gijón ya ha concretado sus peticiones en el depósito franco y en los almacenes generales de depósito, y como algo hay planeado sobre esto último, conviene no olvidar lo estudiado, por ver si tiene alguna aplicación inmediata, relativa al mayor movimiento de nuestro puerto, haciendo compatibles las ventajas que se ofrecen, a las necesidades del presente, sin perjuicio de ampliar más los horizontes en caso de que prosperen los proyectos de ley que el Gobierno pondrá a discusión en cuanto se reúnan las Cortes.

¿Qué antecedentes hay en nuestra Junta de Obras del Puerto, sobre almacenes generales de comercio, que pudieran llegar a la categoría de almacenes generales de depósito?»

«El Noticiero», de Cáceres

También se ocupa extensamente del pleito actual y pone de relieve la gallarda actitud que ofrece Extremadura al ver que Sindicatos, Corporaciones, entidades económicas y otros elementos se mueven hoy a impulsos de un sentimiento común.

V. por portugués naufragado

(POR TELÉGRAFO)

OPORTO, 12.—Cerca de Leixoes ha naufragado el vapor portugués «Palmyra», que llevaba cargamento de carbón para Figueira da Foz.

La tripulación, compuesta de siete hombres, ha sido salvada, pero el buque ha quedado desastroso.

Otro velero llamado «Soares da Costa» que iba para Sevilla con cargamento de madera, ha sido hallado con grandes averías y salvado por un remolcador de Leixoes.

# Información de provincias

(POR TELÉGRAFO)

Una explosión. Obrero gravemente herido. Suscripción benéfica

ZARAGOZA, 12.—En la estación del Mediodía se hallaba un obrero ajustador, llamado Eduardo Rodríguez, comprobando una pieza de máquina, y al examinar la caja del explosivo, estalló ésta, causándole heridas de gravedad.

El Ayuntamiento ha abierto una suscripción para socorrer a las familias de los que perecieron en el hundimiento de un pontón en el Ebro, frente al barrio de Monzalbarda.

Tropas que regresan

SEVILLA, 12.—Las fuerzas del regimiento de Granada que hallábanse destacadas en Linares desde hace algunos meses, han regresado hoy.

La población les hizo un cariñoso recibimiento.

Caído desde un puente. Los médicos titulaes. El Sr. Alba

SAN SEBASTIAN, 12.—De Alquiiza dicen que ha sido hallado el cadáver de un hombre llamado Pascual Saizar.

La muerte fué producida por haberse caído desde un puente.

En el Ayuntamiento se ha celebrado una reunión de los alcaldes del partido judicial de San Sebastián.

Se acordó pedir a la Diputación que aplase la Asamblea que se convocó para tratar de los médicos titulares.

El ex ministro Sr. Alba ha sido cumplimentado por el alcalde.

Mañana marchará a Madrid.

El próximo Febrero volverá a San Sebastián.

Mr. Lynam a Inglaterra

FERROL, 12.—Ha marchado a Inglaterra Mr. Lynam, representante de la Casa Armstrong, que vino al Ferrol para montar la artillería a bordo de los acorazados que aquí se construyen.

En la estación despidióle la colonia inglesa.

Embarcación que zozobra. Tres ahogados

FERROL, 12.—Un fuerte chubasco, acompañado de viento huracanado, hizo zozobrar una embarcación de Noya.

Ahogáronse tres tripulantes.

Construcciones navales. Aumento de flota. Júbilo entre los obreros

BILBAO, 12.—En el expreso ha llegado el gerente de la Constructora Naval, D. Adolfo Navarrete, y a mediodía ha firmado un contrato con la Sociedad de los Altos Hornos, para la adquisición de terrenos que dicha Sociedad posee en Sestao, de una superficie de 1.340.000 pies cuadrados, en el precio total de 3.269.440 pesetas, para instalar en ellos unos astilleros para la construcción de buques de gran tonelaje y cuantos trabajos sean encomendados a la Sociedad Naval.

La Compañía trasatlántica se propone aumentar su flota.

Firmó en representación de los Altos Hornos el gerente de los mismos, y como testigos, los gerentes de los Bancos de Bilbao y de Vizcaya.

Reina gran júbilo entre la población obrera, porque se espera que se emplearán millares de ellos, remediando la terrible crisis que atraviesan.

El reparto municipal. Pueblo amotinado. Heridos y detenidos

ALMERÍA, 12.—En el pueblo de Benabáduz se presentó un recaudador para hacer efectivo un reparto municipal.

El pueblo se amotinó y apedreó el Ayuntamiento al recaudador.

Resultaron heridos el recaudador y un vecino.

Han sido detenidos nueve hombres y ocho mujeres.

Fiesta brillante

FERROL, 12.—Se ha celebrado una brillante fiesta denominada «La Virtud y el Trabajo», en la que actuó de mantenedor el diputado a Cortes por Madrid D. Rafael Lázaro, quien pronunció un elocuentísimo discurso, siendo ovacionado.

La reina de la fiesta regaló al Sr. Lázaro, como recuerdo del acto, una placa de oro orlada de piedras de gran valor.

Mañana será obsequiado el Sr. Lázaro con un banquete.

SUCESOS

Caída

El mendigo Valentín Cruz, de treinta y cinco años, ciego, se cayó en una zanja en la calle de Caiatrava, produciéndose heridas graves. Pasó al hospital.

La tonta, escamada

A petición de Estefanía Amante, que vive en la calle de San Marcos, núm. 49, fué detenida Dolores Zamora, echadora de cartas, la que con sus embustes había estafado á la denunciante la suma de 195 pesetas.

Pues le han fastidiado, joven Gonzalo

De su domicilio, Amparo, 73, principal derecha... (recep), salió ayer tarde á trabajar el joven cerrajero Gonzalo Moreno Martínez, aunque de talento, que no ha caído aún en las garras de una mujer, y vive en su cuarto más solo que un hongo; pero sin que le falte nada.

Terminado el trabajo, el bueno de D. Gonzalo se lavó en el mismo taller, se puso como nuevo y á la calle se fué á soltar propósitos y quitársela la mar de cosas buenas.

Con el cuello de la peliza subido y ambas manos en los bolsillos, la gorra terciada y el cigarrillo en los labios, recorrió varias calles tirándose «ventajillas» con las muchachas y jugando por aproximación á la tenanija.

Después de dos horas de maniobras y más caliente que las chulatas de huerta, tuese el hombre á la «staca» donde devora, como ó yanta, y tranquilamente despachó la pitanza, conversando con el dueño de toros... Un cigarrillo de postre y en busca de la cama. Y que la apetecía de veras, después de trabajar todo el día, pasear un par de horas, cenar bien y sobre todo por el «chirilo», que cortaba el cutis. Como que, mentalmente, le iba haciendo una oda á los dos cohechones, á las sábanas, á las dos almohadas, á las mantas, á la colcha y al almohadón. Pero, ¡oh, Furor, Terror y Marsal, se encontró con la puerta de su cuarto de par en par. Con una cerilla en la izquierda y la brownie en la derecha, penetró en las habitaciones; todo estaba en orden; mas al entrar en la alcoba se encontró con que no estaba la cama de su oda, y la oda cambió de género sólo con una exclamación, pasando del femenino al masculino. Por si acaso las brujas habían tenido el humorismo de reirse de él, trasladándole la cama de habitación, buscó hasta en la carbonera, levantó la tapadera de la tinaja, destapó el bote del pimientón molido, tiró de la cadena del retrete, y nada, su cama de hierro, con los cohechones, sábanas, mantas, almohadas y colcha, se había ido, sin duda, al Pardo á coger bellotas; y por más que preguntó, ni el Espíritu Santo supo darle razón, y lo que fué peor, sí, señor; durmió en un rincón. ¡Cosa más atroz, rediós!

Maria contra Dolores

Esta Maria no es ninguna de aquellas tres que, según los cuentos chinos de la Biblia, estuvieron en el monte Calvario. Esta se apellida Echevarría y Baste... y basta decir que no tiene nada de bíblica, aunque habita en la calle del marido de Rosario Pino, San Marcos, núm. 19, portería.

Esta Maria le iba prestando cantidades á la «señá» Dolores La Rosa, llegando el préstamo á 115 pesetas, y como se las ha reclamado y la «señá» Dolores dice que se alegra de verla buena, Maria le fué ayer con el cuento y con la cuenta al comisario del distrito del Hospicio.

Y un mantón de la China, na, na...

La noche del día 22 del pasado mes de Diciembre se presentó en el establecimiento que Antolin Asunción Marcos tiene en la calle de Hortaleza, 42, la desamparante, descacharrante, rutilante y desparrante «gachí» Concepción Cagigas, que mora, ¡cómo eso!, en la rua del Espejo, 9 y 11—dos números para ella sola—, y mirando de hito en hito á Antolin, le dijo que quería alquilarle un mantón de Manila «pa retratar al día siguiente toa su gracia y toito su cuerpo junca y serano».

Antolin, contemplando los ojos de la nena se volvió tontolón y le presentó un pañolón chino con fondo amarillo, bordado en colores, con cinco rosas en el centro y pensamientos que al verle Concepción, le entró lípo. ¡Como que el pañolón, según Antolin, vale 1.500 pesetas!

La joven se lo probó, se miró en un espejo, y al verse, su cuerpo parecía un zampañero en sábado de gloria; le repicaban de gusto hasta las uñas de los pies. Y con el mantón se fué quedando en devolverle al día siguiente... Y como ese día, en el ánimo de Concepción tal vez sea el del juicio final, Antolin, cansado de esperar, presentó ayer la denuncia en la Comisaría del distrito del Hospicio.

Ahora que, Concepción se presenta en la tienda, entorna los ojos, hace un mohín y

lanza un suspiro jondo, mirando á Antolin y ¡avacava, carbonera!, le tiene que poner la camisa de fuerza y un par de sinapismos...

Por el tejado

Benito Salvador y Salvador, industrial y con domicilio en la calle de Guzmán el Bueno, está desesperado porque durante la noche de ayer, uno ó más señores, incorrectos y poco galantes, sin pedirle autorización, tuvieron la coadía de levantar las tejas del tejadillo donde tiene el taller, en el que se celebran bonitamente y con toda tranquilidad; se llevaron atalajes valorados en 125 pesetas. Los visitantes no dejaron tarjeta.

Se cayó la señá Venancia

Que por cierto la pobre tiene setenta y siete años y se apellida Vázquez, y no tiene nada que ver con el chocolate, aunque vive en la calle de la Ventosa, que es donde deberían vivir todos los que toman el chocolate de Venancio.

Pues bien, la pobre anciana sufrió una caída casual en la plaza del Rastro, resultando con lesiones de pronóstico reservado.

EN LA AUDIENCIA

Por castigar un estupro

Pura Avila sostenía relaciones amorosas con un joven estudiante, que fueron poco á poco adquiriendo mayor intimidad, hasta tener funestas consecuencias para la camorrista. Terminaron los días, con gran sorpresa para la familia de Pura, que presentó una querrela contra el estudiante, por lo que fué procesado.

Durante la tramitación del proceso hubo, por parte del novio, negociaciones, que terminaron con la promesa de matrimonio; pero el galán no se decidía nunca á llevar á cabo su compromiso.

El 14 de Abril del pasado, un hermano de Pura fué al domicilio de D. Serafin Alvarez, que este es el nombre y apellido del estudiante, y consiguió su propósito de verle, se abalanzó sobre él dándole varios tajos con una navaja que llevaba, causándole varias heridas, lesiones que tardaron en curar veinte días, quedando el novio con impedimento y deformación en el sitio donde fueron causadas.

El fiscal, Sr. Sáez, sostenía que el agresor debía ser condenado á la pena de cuatro años y dos meses de prisión correccional; pero, practicadas las pruebas, modificó sus conclusiones en el mismo sentido en que las presentó su defensor, apreciando en favor de Avila las circunstancias atenuantes de provocación por parte del lesionado, vindicación de una ofensa grave y arrebatado y obcecación. A consecuencia de esto fué condenado á la pena de seis meses y un día de la misma prisión.

EL ATROPELLO DEL NIÑO

Detención del «chauffeur»

Con los pocos datos recogidos por algunos transeúntes en el lugar del suceso, como eran el número del carruaje y el color del mismo, pudo la Policía dirigirse al registro civil y averiguar fácilmente cuál era el automóvil causante de la muerte del desgraciado niño Mateo.

Decimos que averiguar fácilmente porque tal vez si nadie hubiera visto el número del coche, estaría seguramente paseándose por esas calles ese criminal con librea.

Así que todo el éxito de la detención se debe al público que presencié el atropello, y en particular al vendedor «Silvela», que dio datos y señas concisas.

Se llama el «chauffeur» Juan Palos Durant, de veintitrés años, soltero, natural de Fontell, y presta sus servicios en casa de la duquesa de Uceda.

La detención la han llevado á cabo los agentes Sres. Aragónes y Antino.

El «chauffeur» pasó inmediatamente á presencia del juez para prestar declaración.

Manifestó el «chauffeur» que cuando ocurrió la desgracia ocupaba el automóvil un hijo de la duquesa, á quien llevaba á una cervicería.

Añadió que, después de dar la vuelta á la calle de Sevilla, oyó los gritos de «¡A ese! ¡A ese!»; pero como no se había dado cuenta de la desgracia, siguió su marcha, creyendo que los gritos se dirigían á otro.

Por dos veces declaró lo mismo; pero el juez ordenó que siguiera detenido.

Una proposición

El popular concejal D. Emilio Blanco Pa-

rondo presentará al Ayuntamiento una proposición pidiendo que el Municipio se muestre parte en la causa por el atropello del niño Mateo.

ULTIMA HORA

(POR TELÉGRAFO) (DE NUESTRO SERVICIO ESPECIAL)

Generales ingleses condecorados por Francia

PARIS, 12.—Durante su viaje por el Norte, M. Poincaré visitó el general French, hablando largamente con él, así como también con el príncipe de Gales.

Poincaré entregó, á propuesta del generalísimo Joffre, la placa del grado de oficial de la Legión de Honor á los generales ingleses con mando en el ejército de operaciones sres. Donglas-Haje, Smith y Darrier.

El presidente regresó á París esta mañana.

Comunicado de las veintitrés

PARIS, 12.—Al nordeste de Suissos, el enemigo ha bombardeado toda la noche con mucha violencia nuestras posiciones.

En la meseta de Perrieres y en el espollón núm. 132, produciéndose un importante ataque para recuperar este último punto, cuyo resultado no se conoce aún.

No se señala ningún otro hecho notable.

Poincaré visita Arras

PARIS, 12.—Durante su viaje por el Norte, M. Poincaré fué á Arras, punto de término de su excursión, presenciando el espectáculo más lamentable posible.

Arras es una de las poblaciones importantes que ha sufrido el ruego de la artillería enemiga que ha causado los mayores destrozos.

Los barrios de la estación y del Ayuntamiento han sido completamente destruidos. En Betrou, orgullo de sus habitantes, no queda nada. Se diría que un horroroso cataclismo produjo todo aquello.

Alrededor del espectador no se ven más que ruinas, que Poincaré recorrió largo tiempo, acompañado del prefecto, del obispo y del alcalde, que no abandonaron la población un solo instante, dando gran ejemplo de valor y patriotismo.

Crucero alemán averiado por una mina

LONDRES, 12.—Un periódico de Petrogrado dice que el crucero «Bremen» ha llegado á Wilhelmshaven gravemente averiado por una mina.

Sobre la inteligencia con Rumania

PARIS, 12.—Telegrafían al «Temps» de Roma que en los centros oficiales declaran que no existe ninguna solidaridad entre Rumania é Italia.

Se comprende muy bien que las esferas oficiales no hagan ninguna confidencia sobre sus proyectos, pero es cierto que en todos los centros políticos italianos se siguen con simpatía todos los actos actuales de Rumania.

Se considera, pues, inevitable una inteligencia entre ambos países.

El empréstito de mil millones

ROMA, 12.—El empréstito nacional de mil millones ha sido sobradamente cubierto, pues las suscripciones llegan á mil trescientos millones.

ESPECTACULOS PARA HOY

PRINCESA.—A las diez (moda), Una mujer.

ESPAÑOL.—A las diez (función popular, segundo beneficio de Federico Oliver), Los semidiosos y Los chorros del oro.

COMEDIA.—A las diez (función popular), El tren rápido.

LARA.—A las seis (doble, especial), El amo (tres actos) y Pastora Imperio.

A las diez y cuarto (doble, especial), A. S. (tres actos) y Pastora Imperio.

APOLO.—A las seis (doble), El caprichito, La Argentina en su repertorio é El cavallero di Narunkstunkerberg.

A las diez y cuarto (doble), La tabla de salvación, La Argentina en su repertorio y Aventuras de Max y Mino, ó ¿Qué tontos son los sabios!

COMICO.—A las nueve y media (sencilla), Mi amiga (tres actos).—A las once (doble), La sobrina del cura (dos actos).

ESLAVA.—A las seis, Las pecadoras. A las diez y media, La suerte de Salustiano, ó Del Rastro á Recoletos.

CERVANTES.—A las seis y media (sección vermut), Fúcar XXI (dos actos). A las diez y media (doble), Fúcar XXI (dos actos).

Est. tip. de la S. de P. H.—O'Donnell, 6. Teléfono núm. 1.321.

Creación de un Museo

VALENCIA, 12.—En Valencia se ha creado un Museo Comercial de productos españoles, á semejanza del Real Museo Comercial de Hungría, que tan excelentes resultados ha producido.

Ranchería asaltada. Las fuerzas nacionales cometen degüellos y robos. Indignación en el Brasil

PONTEVEDRA, 12.—Noticias oficiales del viceconsul español y cartas particulares de gallegos que residen en el Brasil, conmueven que el 31 de Noviembre algunas fuerzas de la Guardia municipal, al mando del coronel Fabricio, asaltaron la ranchería de José Siro, situada en Puerto Masculino.

Después de robarla prendieron á cuantas personas allí habitaba, y amarrándolas de dos en dos por el pescuezo, las llevaron en una lancha por el río Iguaçu y á poca distancia del rancho las degollaron.

Dichas fuerzas del Gobierno brasileño venían realizando robos, asesinatos, violaciones en cuadrilla, bajo el mando de sus jefes.

Entre las personas degolladas figuran Isolino y Evaristo Mirir, naturales de Pontevedra.

El hecho ha producido grande indignación. Es probable que se interpele al ministro de Estado en el Parlamento.

Celebración de una Asamblea. El proyecto de las zonas neutrales. Manifestación

BADAJOS, 12.—Acaba de celebrarse una asamblea, organizada por las Cámaras Agrícolas de las provincias de Badajoz y Cáceres, asistiendo 23 senadores y diputados á Cortes de toda Extremadura y representantes de todos los Ayuntamientos de las dos provincias, de las Cámaras de Comercio, Diputaciones, cajas rurales, etc., y más de seis mil agricultores.

Se discutió el proyecto de zonas neutrales, acordando bases respetuosas de protesta contra dicho proyecto, que en imponente manifestación fueron á entregar al gobernador para ser elevadas al Gobierno.

El arriendo de la Plaza de Toros

VALENCIA, 12.—Han llegado los señores Echevarría y Retana con objeto de estudiar la forma en que se les cede la Plaza de Toros, por haber sido declarada en quiebra la Empresa arrendataria, que había dejado de pagar el plazo de arrendamiento y hasta perdido la finca.

Ha venido Echevarría en el rápido desde Bilbao y sin detenerse en Madrid.

En cuanto ha llegado ha conferenciado con diputados provinciales, por ser la Diputación provincial propietaria de la Plaza.

Se dice que ofrece 27.000 duros anuales, haciendo el pago adelantado y el contrato por cinco años.

Dos torpederos franceses

CADIZ, 12.—Unos pescadores que han regresado esta noche, dicen que al atracar vieron con rumbo á ésta, dos torpederos franceses, que pasaron cerca sin detenerse ni interrogarles.

Muerte de un periodista

(POR CABLE) BUENOS AIRES, 12.—Ha fallecido en esta capital el administrador del diario bonaerense «La Prensa», D. Miguel Silva.

MUERTE DE UN MUCHACHO

El agresor detenido

Anoche falleció en el Hospital Provincial el joven Juan José Villaverde, que, como recordarán nuestros lectores por haber dado cuenta en la sección de sucesos, fué atropellado la noche de año nuevo en la calle de Ceres por una turba de individuos, los que le golpearon con unos certeros y otros objetos de metal, dándole además un palo, produciéndole lesiones que fueron calificadas de pronóstico reservado en la Casa de Socorro del distrito del Centro, donde fué curado, siendo después trasladado al citado hospital.

El pobre muchacho se agravó anoche de tal forma, que falleció á las once. Los agresores se dieron á la fuga; pero la Policía practicó gestiones, logrando descubrirlos.

Hace tres noches fué detenido uno de ellos, el que le dió el palo, siendo conducido al Juzgado de guardia y desde este Centro á la Cárcel Modelo, donde ingresó ya procesado por el Juzgado que instruye el proceso.

Esta detención y procesamiento ha pasado desapercibida para los queridos colegas, y de aquí el que todos hayan dicho que el crimen iba á quedar impune. Las cosas, en su lugar, pues por esta vez la Policía merece

elogios; y, como decimos, el autor de la agresión fué presentado en la Inspección de guardia de la Dirección general de Seguridad hace tres noches, hallándose de guardia el inspector D. Pedro Checa.

POBRES NIÑOS!

Profesora iracunda

Doña Ramona Sánchez del Monte, profesora de instrucción primaria y á cuyo cargo está el colegio sito en la calle de Argumosa, número 12, principal centro, tiene, sin duda alguna, la costumbre de poner en práctica el refrán que dice «La letra, con sangre entra», empleando con los pobrecitos alumnos un procedimiento que ya ni en los cuarteles, ni en las cárceles se sigue: la de castigarlos brutalmente á palos cuando cometen una travesura propia de sus pocos años ó no le contestan debidamente á sus preguntas.

No sabemos por cuál de estas causas arremetió ayer contra un pobre niño llamado Francisco Agüero Cerrero, al que castigó despiadadamente con una vara, produciéndole diversas lesiones en la cabeza, de las que tuvo que ser asistido en la Casa de Socorro del distrito del Hospicio.

No sabemos si las autoridades habrán procedido contra esta inhumana profesora, que tan poco cariño y piedad le merecen sus alumnos. Nosotros llamamos la atención del inspector de escuelas, para que amoneste á doña Ramona Sánchez del Monte, haciéndole saber que el palo está ya mandado desterrar de cárceles y cuarteles, y cuando se tiene la obligación sagrada de educar á los niños, el maestro debe ser un padre, y el mejor castigo que ha de dárles es un beso, sobre todo cuando el profesor es una mujer.

Los «fenómenos» de Tetuán

Con este título se pondrá próximamente á la venta un curioso y documentado libro, debido á la castiza pluma del joven escritor E. Tato Amat.

Salen á relucir en sus páginas todos los incidentes, éxitos y fracasos de los modestos novilleros que pisaron el anillo de la plaza, además de una detallada historia de la misma desde su inauguración.

El libro, que lleva un prólogo de «Mangué» y un epílogo de nuestro compañero de Redacción Rafael Solís, causará, seguramente, grata impresión en el público aficionado á esta clase de lecturas.

MOVIMIENTO TEATRAL

Español

Hoy miércoles, á las diez de la noche, en función popular, con precios populares, tendrá lugar, con la 60 representación de la tragicomedia «Los semidiosos», el segundo beneficio de su autor, Federico Oliver.

Por el gran pedido de localidades que ya existe, no es dudoso asegurar el triunfo que se prepara, tanto al autor, como al gran intérprete de «Los semidiosos», Enrique Borrás.

Mañana jueves, en matiné, á las seis de la tarde y en función popular, á las diez de la noche, tendrá lugar las dos últimas representaciones definitivamente de «Los semidiosos».

Lara

Pastora Imperio, artista sin rival en su género, en cuyo trabajo no caben imitaciones, estrenará en la presente semana una «Machicha brasileña», que, los que han presenciado los ensayos, aseguran que es originalísima; y en breve, las canciones nuevas «Parroquiana», «Rabatos» y «El sexo fuerte», letra y música original de aplaudidos autores.

Eslava

«La tierra de promisión». Con este título se estrenará en la presente semana en el teatro Eslava una comedia inglesa, que constituyó uno de los grandes éxitos de la temporada anterior en Londres.

Se trata de una obra que despertará en el público un gran interés, por lo pintoresco del ambiente en que se desarrolla y lo emocionante de su argumento.

Pertenece, pues, «La tierra de promisión» á un género literario muy distinto al cultivado habitualmente en este teatro, pues el Sr. García Ortega tiene el propósito de alternar con las obras de fuerza cómica, las comedias de carácter.

Es autor de la obra el notable escritor inglés M. S. Maugham, y desempeñarán los principales papeles la señorita Palón y el señor García Ortega.

Terrys, que tenéis veintitrés años y que habéis nacido en París. ¿En qué época perdisteis á vuestra madre?

—En mis primeros años. Tendría escasamente tres.

—¿Habéis sido educada al lado de vuestro padre?

—No. Mi padre viajaba mucho, y sus viajes le hacían permanecer largas temporadas lejos de Francia.

LXI

—¿Dónde os habéis educado?—repuso el juez de instrucción.

—En Troyes, en el colegio de la señora Lhermite—contestó Honorina.

—¿Cuándo salisteis de él?

—Cuando volvió mi padre de sus viajes y me llamó al hotel del boulevard Maleshherbes, resuelto á no salir más de París. Hace de eso cinco años.

—¿Iba vuestro padre á veros á menudo cuando estabais en el colegio?

—Nunca.

—Sin embargo, ¿fué él quien os llevó?

—No, fué una mujer de confianza.

—¿Y quién fué á sacaros?

—¡Clipe, el ayuda de cámara de mi padre.

El juez de instrucción pensaba: —Nunca conocí en el colegio al cohechero, de modo que podía ir de incógnito, á ver á su otra hija; de esto hace cinco años, el tiempo en que empezó René á ver á su misterioso protector. Todo coincide y se enlaza admirablemente, lo cual me va haciendo creer que el jefe de Seguridad no se equivocaba.

Honorina, con los ojos clavados en el

magistrado, esperaba que la dirigiera otra pregunta.

Este le preguntó: —¿Cuál era el estado de salud de vuestro padre cuando vinisteis á vivir con él en París?

—Sus largos viajes le habían fatigado mucho; pero sin embargo, estaba bien.

—¿No cayó enfermo á poco de venir vos á París?

—Sí, señor.

—¿Aquella enfermedad duró dos meses, al cabo de cuyo tiempo empezó á declinar de tal modo, que todo el que lo veía se sorprendía.

—Es cierto.

—¿Llamásteis á algún médico mientras duró la enfermedad de vuestro padre?

—No, señor.

—¿Por qué?

—Porque me lo prohibía.

—¿He aquí una prohibición extraña, aunque no tanto como vuestra obediencia—exclamó el juez.—¿Veáis sufrir á vuestro padre, su vida podía estar en peligro, y el amor filial no os daba valor para infringir aquella prohibición, invocando los auxilios de la ciencia médica!

—Mi padre no creía en esa ciencia.

—¿Sea; pero vuestro deber estricto era combatir aquella incredulidad, y os repito que no debíais haber hecho caso de aquella prohibición insensata.

—Caballero, vuelvo á deciros que creía cumplir con mi deber obedeciendo.

—Es decir, que siendo como erais dueña de la casa de un anciano, queríais alejar las miradas perspicaces que podían impedirnos llevar á cabo vuestro crimen.

—¿Llevar á cabo el crimen!—repitió la

joven delirante.—¿Se ha cometido efectivamente un crimen, y se atreven á afirmarlo que he sido yo!... ¿Eso es monstruoso!... ¿Es una locura! ¿Vos no lo creéis, caballero!... ¡No admitiréis que haya una hija tan cobarde y tan infame que enviene lentamente á su padre, siga con impasible mirada los progresos de una muerte sembrada por ella y contemple sin horror una agonía de cinco años! No, no, vos no podéis creerlo... Demasiado sabéis que Dios no permitiría semejante acción... Mi padre había contraído en las Indias una enfermedad de consunción terrible, y convencido de que era incurable, se negaba á combatirla... He aquí la verdad...

—¿Había veneno? ¿Mi padre ha sido efectivamente envenenado?

—Demasiado lo sabéis.

Honorina dejó caer la cabeza sobre el pecho, y se calló.

El juez cogió la bandeja con la botella, la copa y la cucharilla que conocemos, y se lo presentó á la joven.

—¿Conocéis estos objetos?—preguntó.

—Sí, señor... estaban encima de un mueble del despacho de mi padre.

—¿No era en este vaso donde le dabais las medicinas que le preparabais?

—Mi padre no tomaba medicinas, ni yo he preparado nunca ninguna.

—No es eso lo que le respondisteis al jefe de Seguridad el día que fuisteis arrestada. No es tampoco lo que dicen los criados de vuestra casa. Aseguran que os han visto más de una vez presentar esta copa al señor de Terrys, llena de una bebida que preparabais lejos de su presencia.

—Estáis en un error, caballero.

—¿Cómo!

—Mi padre estaba siempre muy sediento. Le gustaban las bebidas refrescantes, y le preparaba muy á menudo un vaso de granadina.

—Bebida inofensiva, que sabiais convertir en mortal.

—¿Es falso, caballero; es falso!

—Se ha encontrado veneno en este vaso.

Un estremecimiento pasó por todo el cuerpo de Honorina; se puso livida y escallaron los suspiros que hacía rato comprimían su pecho.

—¿Dios mío!—balbuceó.—¡Dios mío, ten compasión de mí! ¡Si me has condenado, máteme en seguida; pero no me mortifiques de ese modo!

El juez dejó continuar algunos momentos para dar tiempo á que se calmara la emoción de la joven, prosiguiendo luego:

—¿Recibíais muchas visitas en el hotel?

—No, señor; las pocas posibles.

—¿Por qué?

&lt;

# LA MARAVILLA

AGUA MINERAL  
: DE COSLADA :

Purgante ideal, inmejorable, insuperable. :-: Pídase en todas las farmacias.



**EL CENTRO**  
Plaza del Ángel, 6  
Teléfono 1.976

Gran exposición de muebles  
— de todos los estilos —  
Lo más elegante. \* Lo más barato.

Hay guardamuebles público; el más céntrico, el más económico. Temperatura siempre igual.

Para buenos impresos  
:: sellos de caucho ::  
y placas esmaltadas  
Encomienda, núm. 20

**CASA DE COMPRAVENTA**

DE ALHAJAS, MANTONES DE  
MANILA, GABANES, TRAJES,  
MANTAS, IMPERMEABLES,  
PARAGUAS, CORTINONES,  
ALFOMBRAS, MAQUINAS DE  
COSER, BICICLETAS, CAL-  
ZADO Y ROPA BLANCA  
GRAMOFONOS Y DISCOS

TUDESCOS. 39 Y 41

**Aviso al comercio**

Sin cobrar gastos, nos encargamos de cobranza de créditos abandonados imposibles, siendo sobre Málaga.  
Necesitamos en esta provincia representantes activos para vender tejidos ingleses.  
Aceptamos representaciones, garantizando nosotros los pedidos.  
Importantes referencias y garantías siempre dispuestos.  
Diríjase Santa Lucía, 18, Málaga (Tejidos).

**ORO Y PERLAS**

Plata, platino, galones y piedras finas PAGAMOS su valor. VENTA alhajas de ocasión, cubiertos, bandejas, toda clase de objetos en plata de ley al peso. PEREZ HERMANOS, ZARAGOZA, 9, Y FRESA, 2.

**Se admiten anuncios**

**RETRATOS**

DIBUJO Y PINTURA al óleo, desde 15 pesetas por fotografía, al natural; al crayón, 5 pesetas; ampliaciones iluminadas al óleo, 19 pesetas.

**LECCIONES: Dibujo y Pintura, desde 5 pesetas.**

SANTIAGO BUSI-NOL: Paisaje, copia espléndida 1 por 1 metros, 15 pesetas.

SIMONE: El sermón de la montaña, 1 por 1,20 metros, 250 pesetas.

CARLOS HAES. — Paisaje, 1,50 por 1,25 metros, 150 pesetas. Razón en esta Administración.

**EUROPINT**

La famosa pintura lavable en polvo, antiséptica, preparada para el uso con solo añadir agua y fabricada en 65 mates diferentes, se vende al por mayor en los Almacenes de la Ciudad Lineal, teléfono 1.215. Apartado 411.—Madrid. La Compañía Madrileña de Urbanización remitirá gratis instrucciones, muestras, libros de colores, tarifas de precios y folletos a quien lo solicita.  
Venta al por menor en Madrid: Droguerías de los Sres. D. Federico Batres, Glorieta de Bilbao, 5.—D. Luis Villegas, Alcalá, 72.—Don Eduardo Díaz Herrera, Desengaño 9, 11 y 13. D. Antonio Valderrama, Mesón de Paredes, 24.—Señora Viuda de Aguilera, Huertas, 28.

**MAQUINAS**

NUEVAS Y USADAS  
Hay siempre a disposición gran variedad de máquinas, como:  
Calderas de vapor.  
Motores de gas.  
Idem a gas pobre.  
Dinamos eléctricas.  
Instalaciones de luz.  
Automóviles de buenas marcas, nuevos y usados.  
Maquinaria para trigo. Centrífuga para separar cereales.  
Máquinas para fabricar manteca.  
Arados.  
Prensas para papel.  
Trilladoras.

**MORAL UNIVERSAL**  
Para los alumnos de ambos sexos de las escuelas libres

**"El Radical"**

— Seis páginas diarias —

5 CENTIMOS

**AUTOMOVILES**

Nadie compre sin consultar precios concedidos por las más importantes fábricas, que carecen de representación en España a nuestros amigos.

## ANEMIA

La anemia, debilidad general, raquitismo, vejez prematura y neurastenia, se cura con el VINO FOSFATADO VICTORIA

BOTELLA DE 750 GRAMOS, UNA PESETA

REUMATICOS! SI QUEREIS VER DESAPARECER VUESTROS DOLORES, USAD EL ::

### BALSAMO VICTORIA

que a base de Mesetán, Mentol, Alcanfor, Cocaína y Salicilato de Menta, elabora esta oficina farmacia.  
Basta dar una ligera fricción sobre la parte dolorida y recubrir-la con una bayeta o franela para conseguir el efecto inmediato.

PRECIO, 2 PESETAS. POR CORREO, 2,50 PESETAS

**NO MAS PURGAS** Supositorios VICTORIA a la :: :: glicerina solidificada :: ::

Los Supositorios VICTORIA constituyen el medio más práctico y eficaz para combatir y desterrar enfermedad tan molesta como es el estreñimiento. Caja, 1,50.

FARMACIA CENTRAL LA VICTORIA

Madrid, Victoria, números 6 y 8 (junto a la Puerta del Sol)

### UN LIBRO NUEVO

#### ENSAYOS MASONICOS

FOR

D. HERMOGENES CENAMOR

CON UN PRÓLOGO DE

D. ALVARO CALZADO

LOS PEDIDOS A NOMBRE DEL AUTOR, CASA DEL PUEBLO RADICAL, CALLE DE RELADORES, 24, Y EN LAS PRINCIPALES LIBRERIAS

PRECIO: 1,50 PESETAS

### AVISO

Nuestros suscritores, industriales ó comerciantes, que necesiten obreros ó dependientes, y vedan anunciario gratis en la sexta plana de nuestro periódico.

### AUGUSTO OBREGON

Y

JOSE S CABALLERO

DELINEANTES

Jacometrezo, número 57

Se necesitan toda clase de trabajos

## HOMBRES

Faltos de energías, nervioso-musculares, impotentes, gastados por abusos de Venus, solitarios, alcohólicos, pesares, estudios, & viejos sin años, recobrarán las fuerzas de la juventud con el VIGOR SEXUAL KOCH de uso externo. Los medicamentos al interior, si son débiles, estropean el estómago y no producen efecto, y si son fuertes matan la salud. El VIGOR SEXUAL KOCH se vende en las boticas bien surtidas del mundo. Conviene que para determinar el grado de DEBILIDAD se pida a la CLINICA MATEOS, Arenal, 1, 1.º, MADRID (España) el GRAFICO SEXUAL, y lo recibirán gratis por correo, reservadamente.

## MATRIZ

GURA SIN OPERAR, cáncer, tumores, punzadas horribles, flujo sangre, llagas, congestión, irritación con dolor sordo en las caderas y vientre, flujo blanco, deformación y debilidad que ocasionan la esterilidad y la propensión al aborto, descenso, etc. Las señoras deben cuidarse del más ligero sintoma en su matriz para evitar graves males; al principio todo se cura fácilmente. EMBARAZO, aplicación del tratamiento Roegel, en la ESTERILIDAD, con resultado positivo en el 98 por 100 de los casos, no habiendo lesión irremediable que impida la fecundación. CLINICA MATEOS, Arenal, 1. Consulta gratis y por correo.

## ORINA

Las SALES KOCH curan SIN SONDAR NI OPERAR la uretra, próstata, vejiga y riñones. Dilatan las estrecheces, rompen la piedra y expulsan las arenillas, curan los catarros ó irritaciones de la vejiga; calman al momento las punzadas y horribles dolores al orinar, limpiando la orina de posos blancos purulentos, rojizos y de sangre. Las SALES KOCH no tienen rival por su acción rápida y segura. Venta en las boticas del mundo. Las CÁPSULAS KOCH cortan en DOS DIAS, sin peligro, los flujos blanorrajícos secretos recientes y modifican los crónicos. Para lograr un éxito fijo pídase gratis a la CLINICA MATEOS, Arenal, 1, de MADRID (España), el método explicativo infalible.

### Sociedad General de Industria y Comercio

Compañía anónima domiciliada en Bilbao

CAPITAL: 25.000.000 DE PESETAS

Fábricas en VIZCAYA (Zuzoa, Luchana, Elorrieta y Gaturriay), OVIEDO (La Masoja), MADRID, SEVILLA (El Empalme), CARTAGENA, BARCELONA (Badalona), MALAGA, CACERES (Aldon-Woret) y LISBOA (Tratania).

#### RECIPIOS Y PRODUCTOS QUIMICOS

Superfosfato de cal. Sulfato de amoníaco. Acido sulfúrico corriente.  
Superfosfato de huesos. Sulfato de sosa. Acido sulfúrico anhídrido.  
Nitrato de sosa. Glicerinas. Acido clorhídrico.  
Sales de potasa. Acido nítrico.

ABONOS COMPUESTOS y primeras materias para toda clase de cultivos, adecuados a todos los terrenos.—LABORATORIOS para el análisis gratuito y completo de los terrenos y determinación de los mejores abonos. (Madrid, Villanueva, 11.)—SERVICIO AGRONÓMICO importantísimo para el empleo, racional de los abonos, bajo la alta inspección del eminente agrónomo Excmo. Sr. D. LUIS GRANDJEAN

AVISO IMPORTANTE.—Pídase a la Sociedad la Guía práctica para sacar las muestras de las tierras, a fin de que se pueda determinar cuáles es el abono conveniente.—Los pedidos deberán dirigirse a MADRID, Villanueva, 11, ó al domicilio social. Dirección telegráfica: GELNCO.

Grandes novedades  
en sombreros, gorras  
y fantasía para niños

**José María Santos**  
15, Plaza Mayor, 16  
MADRID

Fábrica de sombreros y gorras movida  
::: á vapor :::  
Zabaleta, 15 (Prosperidad)